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Дорого живётся
В отрасли оценили рост цен на аренду из-за новой системы Минстроя

Валерий Кодачигов,  
Мария Перевощикова

Б изнес призвал сохранить альтерна-
тиву создаваемой Минстроем госу-

дарственной информационной систе-
ме (ГИС) на рынке найма недвижимости. 
Об этом «Известиям» сообщили в Рос-
сийской ассоциации электронных ком-
муникаций (РАЭК). Согласно текущей 
версии законопроекта об обелении 
рынка арендного жилья, ГИС долж-
на стать единственным регистрато-
ром всех сделок в этом сегменте. Если 
проект будет принят в нынешнем виде, 
цены на наём жилья могут вырасти 
на 15–20%, говорится в письме органи-
зации в адрес вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко (есть у «Известий»). Экс-
перты отмечают, что вопрос с серым 

рынком аренды в любом случае не-
обходимо решать. В Минстрое «Извес-
тиям» сказали, что получили предло-
жения участников отрасли и примут 
их во внимание при доработке доку-
мента.

Использование единственной ГИС 
для регистрации договоров найма жи-
лья и прочей недвижимости на предла-
гаемых Минстроем сегодня условиях 
может создать проблемы арендаторам, 
арендодателям, бизнесу и государству. 
Об этом вице-премьера Дмитрия Чер-
нышенко в своём письме предупреди-
ла РАЭК. После запуска системы став-
ки аренды могут вырасти на 15–20%, 
говорится в письме.

В аппарате Дмитрия Чернышенко 
«Известиям» сообщили, что 
письмо пока не получили.

Названы 
регионы — лидеры 
экономической 
устойчивости 03

Число заразившихся 
COVID-19 в мире 
достигло почти 
300 млн 02

Банки начнут 
обмениваться 
информацией  
о клиентах 04

РФ покажет  
в Венеции 
химические 
реакции 07

Монеточка 
напомнила  
о своём возрасте 07

Могут ли хоккеисты 
поехать в Пекин  
в обход решения 
НХЛ 08

Как проявили  
себя в евроклубах 
российские 
легионеры 08

Почему зрители 
освистали судей  
на ЧР по фигурному 
катанию 08

Препаратные требования
Глава ВОЗ Тедрос Гебрейесус — можно ли 
положить конец пандемии в 2022 году

Удаление и наказание
Что изменит крупнейший оборотный 
штраф Google и Facebook

 

03 0302

06

Куда уедет «Циркон»
Флот пополнится  
ещё одним носителем  
гиперзвуковых  
ракет

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 27.12.2021

№244
(30932)

27 декабря 2021
Понедельник

ДОЛЛАР США 73,1886    ЕВРО 82,9300   АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ 98,1459   КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,4907   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6397   ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК 79,7783   УКРАИНСКАЯ ГРИВНА 2,6888   КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР 57,0627   

d

d

g

b

Отлётные цены
Авиакомпании могут отказаться от повышения тарифов в 2022 году

Максим Талавринов

Ц ены на авиабилеты по России 
в 2021 году упали ниже допанде-

мийного 2019-го и могут остаться на та-
ком уровне и в 2022-м, считают в отрасли. 
Основные причины — в сильной конку-
ренции на внутреннем рынке, избы-
точной провозной ёмкости и медленно 
восстанавливающемся спросе, заяви-
ли «Известиям» в авиакомпаниях. В ито-
ге на фоне резкого подорожания ави-
атоплива, роста аэропортовых сборов 
средний ценник на авиабилеты по России 
упал к 2019 году на 10–15%. Возможности 
повышения цен в 2022-м будут связаны 
с темпами восстановления международ-
ного авиасообщения, считают эксперты. 
Дополнительное давление на средний та-
риф 2022 года могут оказать запуск новой 
низкобюджетной авиакомпании Citrus и 
быстрый рост лоукостера «Победа», го-
ворят они.

Российские авиакомпании в 2021 году 
были вынуждены снизить стоимость 
билетов из-за сильной конкуренции 
на внутреннем рынке, избыточной про-
возной ёмкости и медленно восстанав-
ливающегося спроса. Об этом «Извести-
ям» рассказали представители отрасли.

Стоимость авиабилетов на прямые 
рейсы «Аэрофлота» и авиакомпании 
«Россия» (выполняющиеся под кодом 
SU) на внутренних воздушных линиях 
за 11 месяцев 2021 года снизилась при-
мерно на 11% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2019-го, сказали «Извес-
тиям» в пресс-службе компании. Там 
добавили: на международных направ-
лениях в 2021 году тарифы «Аэрофлота» 
не менялись, но, поскольку они обозна-
чены в евро, цена зависит от курсовой 
разницы и могла скорректи-
роваться.

Пускаться в берега
Теневой владелец «Листвяжной» может быть 
гражданином Монако

Елена Балаян

В озможный владелец весомой доли 
акций шахты «Листвяжная», где 

в результате аварии 25 ноября погиб 
51 человек, экс-депутат Владимир Гри-
дин может являться подданным Мо-
нако. Об этом «Известиям» сообщил 
информированный источник в пра-
воохранительных органах. Малень-
кое государство на Лазурном Берегу, 
вероятно, стало для него домом ещё 
в 2018 году, сообщил собеседник из-
дания. Он добавил, что подданными 
солнечного княжества являются так-
же его невестка Светлана Гридина и, 
возможно, сын Сергей. «Известиям» 
удалось отыскать в базе налоговой 
службы Монако сведения о семей-
ном бизнесе: Светлана Гридина вла-
деет там частным детским клубом. 
Между тем в России у семейного кла-
на Гридиных осталось много дорогой 
недвижимости и машин, а также доли 
в разных направлениях бизнеса. Боль-
шинство объектов Владимир Гридин 
приобрёл, вероятно, ещё будучи де-
путатом, но не все попали в деклара-
цию, выяснили «Известия».

Экс-депутат Госдумы Владимир 
Гридин, который, по версии следствия, 
может быть крупнейшим владельцем 
шахты «Листвяжная», вероятно, явля-
ется подданным Монако, сообщили 
источники «Известий». Предполагает-
ся, что гражданство этого княжества 

он получил ещё в 2018 году, сообщил 
собеседник издания. Ранее считалось, 
что бизнесмен сбежал в Монако, но, 
вероятно, его семья перебралась туда 
несколькими годами раньше, следу-
ет из данных открытых источников, 
с которыми ознакомились «Известия».

Светлана Гридина  — невестка 
экс-депутата, супруга его второго 
сына Сергея — резидент княжества 
с 2015 года, живёт в Монако вместе 
с мужем и детьми, следует из откры-
тых данных. Женщина сама делилась 
этой информацией в интервью.

В базе налоговой службы Мона-
ко указано, что Светлана Гридина ру-
ководит частным детским клубом. 
ООО Cheeky Monkeys Club (в перево-
де с английского «Клуб дерзких обе-
зьян») с уставным капиталом €15 тыс. 
расположено на бульваре де Мулен, 
32, и приглашает на занятия детей 
от трёх до восьми лет, сле-
дует из данных налоговой.

«Не будет никакого тотального 
возвращения к допандемийной жизни»
Гендиректор ВЦИОМа Валерий Фёдоров — об итогах года, проблемах россиян 
и самых популярных политиках

Максим Ходыкин

Р оссиян больше всего волнуют вопро-
сы, связанные с пандемией, высокие 

цены и экономический рост. Об этом 
в интервью «Известиям» рассказал ге-
неральный директор ВЦИОМа Вале-
рий Фёдоров. Кроме того, в ходе бесе-
ды он оценил работу Госдумы, описал 
опасения граждан по поводу внешней 

угрозы и перечислил самых популяр-
ных в РФ иностранных политиков.

Госдума восьмого созыва завершила 
свою первую сессию. Как изменилось 
отношение россиян к федеральному 
парламенту?

Сегодня чуть больше трети опро-
шенных одобряют работу Госдумы. Это 
средний уровень для периода, начав-

шегося в 2018 году. Добавлю, что новый 
состав Думы себя ещё не показал. Са-
мые резонансные законопроекты, ко-
торые обсуждались в этом созыве, — 
QR-коды, а это явно не та тема, которая 
могла бы повысить лояльность к наше-
му главному представительному орга-
ну. Будем надеяться, что в следующем 
году новый созыв парламен-
тариев проявит себя ярче.

В НОМЕРЕ 
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Куда уедет «Циркон» 
Флот пополнится ещё одним носителем гиперзвуковых ракет 

Роман Крецул, Алексей Рамм

М ини-крейсер — носитель гиперзву-
ковых «Цирконов» вернётся в строй 

в конце 2023 года. Как сообщили источ-
ники «Известий» в военном ведомстве, 
Минобороны согласовало план модер-
низации уникального корабля Северно-
го флота «Адмирал Чабаненко». С начала 
1990-х годов это был один из самых мощ-
ных представителей ВМФ России. После 
обновления он будет оснащён крылаты-
ми ракетами «Калибр» и уникальными 
ракетами-торпедами Х-35. В настоящее 
время главный калибр обновлённого 
«Чабаненко» — гиперзвуковой ракетный 
комплекс «Циркон» уже находится в вы-
сокой степени готовности.

В настоящее время работы на кора-
бле уже начались, сообщили источники 
«Известий» в военном ведомстве. Сейчас 
завершается ремонт корпуса. Ожидает-
ся, что в январе «Чабаненко», который 
находится на судоремонтном заводе 
в Мурманской области, перейдёт в Мур-
манск, где и начнётся его модернизация. 
По словам собеседников редакции, про-
ведённый анализ показал, что всё запла-
нированное может быть реализовано. 
Ожидается, что работы на корабле бу-
дут завершены в конце 2023 года.

После модернизации «Чабаненко», 
который изначально строился и нёс 
службу как большой противолодоч-
ный корабль (БПК), сменит свой ста-
тус. Он станет фрегатом. Однако фак-
тически с учётом больших габаритов 
(7,7 тыс. т водоизмещения) и набора воо-
ружения он сможет полноценно выпол-
нять функции крейсера. Иными слова-
ми, из специализированного охотника 
за субмаринами «Адмирал Чабаненко» 
превратится в универсальный корабль 
с широкими ударными возможностя-
ми. Он сможет работать по любым ти-
пам целей: надводным, подводным, на-
земным и воздушным.

Пройдя модернизацию, корабль ста-
нет одним из штатных носителей ги-
перзвуковой ракеты «Циркон», испы-
тания которой близятся к завершению. 
24 декабря президент Владимир Путин 
сообщил, что накануне ночью был про-
ведён залповый пуск новой системы.

— Это наша новейшая ракета, которая 
работает и по морским целям, и по назем-
ным целям. Испытания проведены успеш-
но, безупречно. Это большое событие 
в жизни страны и существенный шаг в по-
вышении безопасности России и её обо-
роноспособности, — сказал глава государ-
ства на совместном заседании Госсовета 
и Совета по науке и образованию.

Гиперзвуковая ракета «Циркон» спо-
собна за считаные минуты поражать 
цели на дальности до 500 км. Это уни-
кальная разработка, аналогов которой 
в мире пока не существует. На сегод-
няшний день надёжных средств защиты 
от гиперзвукового оружия нет ни у од-
ной страны.

Но и помимо «Цирконов» модерни-
зированный корабль будет нести вну-
шительный арсенал. В частности, кры-
латые ракеты, «Калибр» и Х-35, а также 
уникальные ракеты-торпеды «Ответ», 
способные поражать подводные лодки 
на расстоянии в десятки километров. 
Это сделает «Чабаненко» одним из наи-
более универсальных кораблей во всём 
ВМФ: он одинаково эффективно сможет 
уничтожать морские, береговые, воз-
душные и подводные цели.

— Модернизация «Адмирала Чаба-
ненко» принципиально изменит его воз-
можности, — рассказал «Известиям» экс-
начальник главного штаба ВМФ адмирал 
Валентин Селиванов. — У нас не так мно-
го кораблей океанской зоны. Больших 
кораблей сейчас не строят, и даже если 
начнут, это займёт 10–15 лет. Кто-то дол-
жен ходить в океан, создавать корабель-
ные соединения. А эти БПК по размерам 
были океанского класса и обладали 
очень мощным противолодочным воо-
ружением. После модернизации его по-
тенциал по борьбе с подводными целя-
ми вырастет ещё больше. На нём будут 
установлены новые средства обнару-
жения и средства поражения. Но теперь 
возможности корабля станут гораздо 
шире: он сможет эффективно исполь-
зоваться и против надводных кораблей 
и защищаться от воздушных — средства 
ПВО там, скорее всего, тоже обновят. Ду-
маю, раз уж его спроектировали, выде-
ляют средства, сроки назначены, то это 

будет стоящая модернизация. После неё 
корабль прослужит ещё лет десять. Это 
выгодное решение по соотношению сто-
имости и эффективности. И завод под-
держат, и средств на это потребуется го-
раздо меньше.

БПК «Адмирал Чабаненко» проек-
та 1155.1 — единственный в своём роде 
представитель российского ВМФ. Его 
заложили в 1989 году как головной ко-
рабль серии. Тогда планировалось соз-
дать десять таких БПК. Однако после 
1991 года от строительства всех осталь-
ных отказались, и «Адмирал Чабаненко» 
стоял недостроенным. ВМФ он был пе-
редан только в конце 1990-х. До 2014 года 
корабль служил на Северном флоте, по-
сле чего был выведен на ремонт. В 2009–
2010 годах БПК действовал в районе Аф-
риканского Рога и в Аденском заливе, 
где охранял торговые суда от пиратов.

«Главным калибром» БПК проекта 
1155.1 стал мощный противолодочный 
ракетно-торпедный комплекс «Водо-
пад», способный поражать подводные 
цели на дальности до 50 км. Ракетный 
двигатель доставляет боевую часть 
до местонахождения цели, где она при-
водняется и движется как обычная 
торпеда. Кроме того, «Чабаненко» был 
вооружён спаренной 130-мм артилле-
рийской установкой АК-130, зенитно-
ракетным комплексом «Кинжал» и про-
тивокорабельными ракетами «Москит». 
Последние в ходе модернизации заме-
няют современными крылатыми ра-
кетами, способными стрелять как 
по надводным, так и по наземным це-
лям. Корабль может нести на борту два 
противолодочных вертолёта Ка-27.

Проект 1155.1 разрабатывался в раз-
витие знаменитой серии 1155 «Удалой», 
представители которой остаются осно-
вой противолодочных сил России по сей 
день. Всего было построено 12 «Удалых», 
из которых в составе флота на сегод-
няшний день остаются семь: «Маршал 
Шапошников», «Адмирал Виноградов», 
«Адмирал Пантелеев» и «Адмирал Три-
буц» входят в состав Тихоокеанского 
флота. «Вице-адмирал Кулаков», «Севе-
роморск» и «Адмирал Левченко» несут 
службу на Северном. В последние годы 
их модернизируют по проекту 1155М: 
устанавливают новую бортовую элек-
тронику и оборудование, маршевые 
двигатели, охладительные установ-
ки и запорную арматуру. А главное — 
на БПК монтируют пусковые установки 
крылатых ракет, что делает их самосто-
ятельной ударной силой.

«Не будет никакого 
тотального возвращения 
к допандемийной жизни»
A Руководство Думы ставит 

перед собой цель повыше-
ния субъектности парламента. Видны 
ли успехи на этом направлении?

Пока в общественном мнении особо-
го роста субъективности Думы не вид-
но. Продолжаем наблюдать.

После выборов рейтинг, например, «Но-
вых людей» подрос, партия уже конкури-
рует с силами «старой оппозиции». С чем 
это можно связать и есть ли перспекти-
вы ещё большего расширения партий-
ного поля в будущем?

Да, рейтинг вырос на треть. Партия 
себя тем не менее пока особо ничем 
не проявила. Поэтому её рейтинг — это 
аванс. Люди, голосуя, выступили за об-
новление, за новое «блюдо» в довольно-
таки консервативном партийном меню. 
Когда его распробуют, тогда и будут да-
вать оценки уже не на уровне ожиданий, 
а на уровне оценок реальных дел. Пока 
мы видим, что партия с какими-то ярки-
ми инициативами не выступает. Но рей-
тинг и не падает, что уже хорошо. У них 
есть запас времени, но рано или позд-
но придётся показывать «товар лицом».

А партии «старой оппозиции» и партия 
власти учитывают запрос на обновле-
ние?

«Единая Россия» обновила списки де-
путатов наполовину. Если посмотреть 
другие партии, то у «эсеров» существен-
ные изменения, у ЛДПР — довольно зна-
чительные. Все обновляются в той или 
иной степени. Другое дело, что запрос 
общества на обновление партийной 
системы существенно выше, чем готов-
ность самих партий. Кажется, что они 
застыли, но это не так. Процессы идут, 
но медленнее, чем хотелось бы взыска-
тельному избирателю. Думаю, основное 
обновление ещё впереди.

Как вы думаете, какие задачи должны 
стать для Думы ключевыми в 2022 году?

Скажу о том, что беспокоит людей 
в первую очередь. Понятно, что панде-
мия и связанные с ней вопросы. Напри-
мер, тематика здравоохранения и его 
эффективность. Кроме того, беспоко-
ят инфляция и рост цен. И всё связан-
ное с экономическим ростом и дохода-
ми населения очень волнует.

МИД РФ недавно предложил странам 
Запада проект договора о гарантиях без-
опасности. Насколько высок у россиян 
уровень тревоги из-за внешней опасно-
сти? Опасается ли население возможно-
сти военного конфликта?

Общество опасается нового военно-
го конфликта, повестка тревожная. Рез-
ко выросла оценка наличия внешней 
военной угрозы России. До этого она 
пару лет снижалась, а сейчас очень зна-
чимо выросла. Ощущения очень тре-
вожные, внешний контекст меняется. 
Конечно, людям это не нравится, вызы-
вает страх, фрустрацию и надежду, что 
удастся избежать конфронтации.

То есть люди смотрят на возможные пе-
реговоры со Штатами с надеждой и по-
зитивом?

Лозунг «лишь бы не было вой-
ны» очень актуален для наших совет-
ских родителей. Сейчас мы видим, что 
он возвращается. Поэтому любые при-
знаки разрядки в отношениях с Запа-
дом воспринимаются очень позитивно.

Обострение ситуации вокруг Украины, 
конфронтация с Западом — снизился 
ли интерес к международной повест-
ке у россиян на фоне кризиса внутри 
страны в пандемию? Изменилось ли 
как-то отношение к Украине и украин-
цам в целом?

Доминирует в любом случае вну-
тренняя повестка. Уже три-четыре года 
назад внимание россиян переключи-
лось на неё. Это повестка социальная, 
экономическая, эпидемиологическая. 
Произошла рутинизация темы Укра-
ины, значительное большинство рос-
сиян воспринимают её просто как но-
вости. Есть в новостях — послушаем, 
нет — особо не думаем. А старшее поко-
ление по-прежнему смотрит, интересу-
ется и болеет. Но они уже не составля-
ют большинства. Сегодня только около 
четверти опрошенных следят за собы-
тиями на Украине, согласно опросам. 
Это много, но намного меньше, чем не-
сколько лет назад.

Главное для россиян сегодня — 
не события на Украине, а то, насколько 
это может быть опасно для нашего соб-
ственного благосостояния и развития. 
Владимир Путин чётко выразил акцен-
ты, когда на пресс-конференции отме-
тил, что главное не то, что там проис-
ходит. Главное — как это на нас влияет. 
Именно этот аспект людей беспоко-
ит и волнует. Не сама по себе Украина, 
которую уже воспринимают как «от-
резанный ломоть», а влияние событий 
там на Россию.

Коронавирус окружает нас уже два года: 
появляются новые штаммы, ограниче-
ния, меняется формат жизни. Тем не ме-
нее рано или поздно эпидемия отступит. 

Возможно ли сейчас возвращение к до-
пандемийной жизни, готовы ли люди 
к отказу от онлайн-форматов?

Недавно было исследование среди 
госслужащих и их отношения к уда-
лёнке. Так вот, они почти все страст-
но хотели вернуться с удалёнки в офи-
сы. Но это именно госслужащие — у них 
специфичный тип работы и системы мо-
тивации. Если говорить о наёмных ра-
ботниках, то здесь отношение другое. 
Очень многие привыкли к онлайн-фор-
матам. Не надо тратить время и деньги 
на транспорт, не надо расходовать сред-
ства на питание вне дома. Можно больше 
времени проводить с детьми, можно со-
вмещать работу с подработкой. Можно 
больше зарабатывать и тратить меньше.

Конечно, для этого нужно иметь до-
статочные навыки, личную активность. 
Нужно иметь ресурсы — образователь-
ные, культурные, физические. Важны 
и условия: если ты впятером ютишься 
в одной комнате, то удалёнка — пытка, 
а не наслаждение.

А вот те, кто эти проблемы смог ре-
шить, вполне адаптировались к новым 
обстоятельствам и совершенно не хо-
тят возвращаться к прежним рамкам. 
Разное отношение — страна огромная, 
много секторов и профессий. Не будет 
никакого тотального возвращения к до-
пандемийной жизни. Будет некий син-
тез — мы уже видим, как закрепляются 
некоторые его формы. Большие надеж-
ды люди возлагают на то, что в 2022 году 
получится победить пандемию и выйти 
из экономического кризиса. Сформиро-
вался определённый навес ожиданий.

Продолжается борьба за формирование 
коллективного иммунитета. Велика ли 
на данный момент прослойка вакцино-
скептиков? И если смотреть в динамике, 
как всё менялось в этом году?

Э т а п р о с л о й к а с н и з и л а с ь , 
но не очень значительно. В основном 
за счёт тех, кто был вынужден поста-
вить прививку, поскольку иначе поте-
рял бы что-то ценное. Например, пре-
подаватели могли потерять рабочее 
место. Театралы — возможность посе-
щения излюбленных храмов культу-
ры. Эти люди меняют своё поведение, 
но не меняют установки и взгляды. При-
мерно 30%, несмотря ни на что, остают-
ся вакциноскептиками.

Они не доверяют вакцинам?
Здесь большой спектр причин и ар-

гументов. Одни вообще не верят ни в ка-
кую пандемию коронавируса. Другие 
верят, но считают, что она рукотвор-
ная, воспринимают её как заговор «тём-
ных сил». Третьи не верят, что вакцина 
в принципе способна защитить, и дела-
ют ставку на естественный личный им-
мунитет. Некоторые не верят в россий-
ские вакцины и ставят иностранные.

Сообщения о пытках в колониях уже 
привели к законодательным измене-
ниям, а внимание к проблеме было от-
мечено на самом высоком уровне. Тем 
не менее опросы ваших коллег демон-
стрируют, что большинство россиян 
практически равнодушны к пробле-
мам заключённых и тому, что происхо-
дит в системе ФСИН. Всё дело в том, что 
население не интересует манера обще-
ния с преступниками в стенах пенитен-
циарных учреждений? Какой резонанс 
этой темы в обществе в целом?

Темы состояния заключённых в ши-
рокой повестке пока нет. У людей отно-
шение к преступникам в основном как 
к тем, кто должен сидеть и страдать. 
Не от пыток, конечно, но за их проступ-
ки миндальничать с ними не считают 
нужным.

Существует и серьёзная проблема вос-
приятия населением отсидевших. Мно-
гие не могут устроиться на работу, снять 
жильё. При каких обстоятельствах ситу-
ация изменится?

Нужно создавать систему помощи 
таким людям. Льготы работодателям, 
например. Профессию давать тем, кто 
её лишен. 

Новости  

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Вероника Кулакова

П андемия коронавируса закончится, 
когда уровень коллективного имму-

нитета достигнет высоких показателей, 
при этом патогенная способность ви-
руса снизится до минимума за счёт му-
таций. Пожалуй, главное событие пан-
демии 2021 года — появление штамма 
«Омикрон» — может стать ключевым для 
всей истории COVID-19, если эта разно-
видность окажется той самой «выхоло-
щенной» мутацией, благодаря которой 
эпидемия сойдёт на нет. На это надеются 
опрошенные «Известиями» вирусологи. 
По прогнозам медиков, этот процесс мо-
жет занять до года. Пока же в мире еже-
дневно выявляют около полумиллиона 
новых заражений COVID-19. С 2019-го ин-
фекцией заразились свыше 279 млн че-
ловек, более 5,3 млн умерли от неё. Чего 
ждать от третьего года пандемии — в ма-
териале «Известий».

�� ГЛАВНЫЙ ШТАММ ГОДА

За два с небольшим года пандемия ко-
ронавирусной инфекции унесла жизни 
более 5 млн человек по всему миру. Око-
ло 300 млн случаев заболевания зафик-
сировали в разных странах за это вре-
мя. Если в конце 2019-го — начале 2020-го, 
когда вирус только начал распростра-
няться, казалось, что эпидемия прод-
лится недолго, сейчас уже очевидно, 
что COVID-19 будет сопровождать нас 
и в 2022 году. Ежедневно в мире выяв-
ляют более полумиллиона новых забо-
левших этой инфекцией. Из них поряд-
ка 25 тыс. в последние дни приходится 
на Россию.

Срок окончания пандемии будет за-
висеть от двух факторов — иммунной 
прослойки населения и мутагенности 
вируса, считает заведующий отделом 
Национального исследовательского 
центра эпидемиологии и микробиоло-
гии им. Н.Ф. Гамалеи Минздрава России 
Александр Бутенко.

— Мы видим, что COVID-19, как и дру-
гие коронавирусы, имеет высокую спо-
собность к мутациям. Чем дольше идёт 
пандемия, тем больше мутирует вирус. 
Но такие процессы не всегда приводят 
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Оно и ковидно
Чего ждать от ещё одного года коронавируса

Днём рождения новой инфекции, вызванной виру-
сом SARS-CoV-2, можно назвать 17 ноября 2019 года. 
Именно в этот день, по данным нескольких зарубеж-
ных исследователей, мужчина в китайском городе 
Ухань заразился инфекцией от летучей мыши. Бо-
лезнь назвали уханьским гриппом и сочли региональ-
ной проблемой.

Однако 30 января 2020 года Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) назвала вспышку инфекции 
в Китае чрезвычайной ситуацией в системе здраво-
охранения, имеющей международное значение. Офи-
циальной датой начала пандемии считается 11 марта 
2020 года — ВОЗ объявила таковой быстро растущую 
заболеваемость новой инфекцией.

Справка «Известий»
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Настойчивое развитие
Названы регионы — лидеры экономической стабильности

Наталья Башлыкова

К урская область, Москва и Ямало-Не-
нецкий автономный округ возглави-

ли топ регионов — лидеров экономиче-
ской устойчивости по итогам третьего 
квартала 2021 года. Таковы данные рей-
тинга Фонда развития гражданского 
общества (ФоРГО), подготовленного 
на основе данных Росстата и Минфи-
на, ФАС и Федерального казначейства. 
Всего в исследование, которое имеет-
ся в распоряжении «Известий», вошло 
40 наиболее сильных субъектов страны. 
Как объясняют его авторы, основными 
причинами лидерства можно назвать 
рост реального сектора экономики, со-
бираемость НДС и низкую закредито-
ванность региона.

Первую тройку рейтинга экономи-
ческой устойчивости топ-30 регионов 
возглавили Курская область, Москва 
и Ямало-Ненецкий автономный округ, 
говорится в рейтинге ФоРГО. Также 
в первую десятку самых успешных тер-
риторий вошли Челябинская область 
(четвёртое место), Приморский край 
(пятое), Севастополь (шестое), Тюмен-
ская область (седьмое), Владимирская 
область и ХМАО (восьмое), Оренбург-
ская (девятое) и Белгородская облас-
ти (десятое).

Исследование состоит из четырёх 
блоков, которые авторы называют пер-
вичными рейтингами. В их числе от-
ношение суммы госдолга субъекта 
к сумме доходов консолидированно-
го бюджета, отношение начисленных 
по региону сумм НДС, сравнение ин-
декса промышленного производства 
к соответствующему периоду прошло-
го года (в действующих ценах), а так-
же отношение сумм регионального 
продукта на конец соответствующе-
го квартала предыдущего года.

«Результаты первичных рейтин-
гов в виде номеров позиций сводят-
ся в итоговую таблицу, на основании 
которой для каждого субъекта РФ 
вычисляется среднее итоговое место 
(как средняя арифметическая величи-
на мест в первичных рейтингах). Эти 
значения и определяют позиции ре-
гионов в интегральном рейтинге эко-
номического положения», — поясняют 
авторы документа.

Всего в топ-л и деры вош ло 
40 из 85 субъектов. Они распределены 
по 30 строчкам рейтинга — некоторые 
места разделили два или три региона. 
Во второй десятке лидеров оказались 
Брянская область, Краснодарский край, 
Чечня и Якутия (поделили 13-е место), 

Ленинградская область, Петербург 
и Крым (14-е место), Пензенская область, 
Карелия, Ростовская и Самарская об-
ласти (16-е место), Пермский край, Туль-
ская область, Алтай, Калининградская 
и Новосибирская области (19-е место), 
Кировская область.

Замыкают исследование Татарстан, 
НАО, Алтайский край, Орловская об-
ласть, Саратовская и Иркутская об-
ласти (поделили 25-е место), Ставро-
польский край, Ульяновская область, 
Смоленская область и Башкирия (по-
делили 28-е место), Хакасия, Адыгея.

Глава ФоРГО Константин Костин 
объяснил «Известиям», почему лиде-
ром рейтинга в этот раз стала Курская 
область. В исследованиях по итогам 
первого и второго кварталов субъект 
находился на втором месте.

— Курская область и Москва третий 
квартал подряд занимают две верхние 
строчки. Но если у Москвы лучше по-
казатели по динамике реального сек-
тора (производство товаров, работ, 
услуг) и более низкий госдолг по от-
ношению к доходам бюджета, то у Кур-
ской области выше динамика начис-
ленного НДС. Отчасти это влияние 
фактора «низкой базы» по сравнению 
с Москвой, — пояснил эксперт.

Также среди всех субъектов-лиде-
ров он выделил ХМАО и Оренбургскую 
область.

— По сравнению со вторым кварта-
лом Ханты-Мансийский АО поднялся 
на 13 позиций за счёт относительного 
роста реального сектора и низкой дол-
говой нагрузки. Оренбургская область 
поднялась на 10 позиций по тем же при-
чинам. В Брянской области и Чечне хо-

рошая динамика начисленного НДС 
при небольшой долговой нагрузке, — 
отметил Константин Костин.

Кроме того, глава ФоРГО обратил 
внимание, что по сравнению с тре-
тьим кварталом 2020 года общая сум-
ма доходов консолидированных бюд-
жетов регионов возросла с 9,9 трлн 
до 11,9 трлн рублей. То есть примерно 
на 20%, что выше уровня фактической 
инфляции более чем в два раза.

Одновременно, по его словам, воз-
рос по сравнению с прошлым годом 
и совокупный госдолг регионов  — 
примерно на 0,5 трлн рублей. Одна-
ко общий индекс закредитованности 
снизился с 21,85 до 21,44. По мнению 
эксперта, эта тенденция говорит о том, 
что рост доходов бюджетов субъектов 
РФ всё-таки опережает рост госдолга.

— Суммы налога на добавленную 
стоимость, перечисленные регионами 
в федеральный бюджет, за три кварта-
ла этого года оказались на треть боль-
ше, чем в 2020 году. Это индикатор ро-
ста реального сектора экономики. 
Если в прошлом году по итогам девя-
ти месяцев индекс промпроизводства 
ниже 100%, по данным Росстата, наблю-
дался в 51 регионе из 85, то в нынеш-
нем году таких субъектов РФ всего 12, — 
пояснил Константин Костин.

 Новости

Удаление и наказание
Что изменит крупнейший оборотный штраф Google и Facebook

Валерий Кодачигов

М иллиардные штрафы для Google 
и Meta Platforms (в прошлом 

Facebook) — сигнал digital-компаниям 
о необходимости соблюдать россий-
ское законодательство и налаживать 
диалог с властями, считают опрошен-
ные «Известиями» юристы. Между тем 
в Госдуме не исключают применения 
к нарушителям более жёстких мер, на-
пример блокировки банковских сче-
тов или даже приостановки доступа 
к сервисам. 24 декабря за неудале-
ние запрещённого контента суд назна-
чил рекордные штрафы Google и Meta 
в России. Если раньше суммы измеря-
лись миллионами, то в пятницу счёт по-
шёл на миллиарды: 7,2 млрд рублей для 
Google и почти 2 млрд для Meta. 

Мировой суд Таганского района 
Москвы в пятницу постановил ош-
трафовать Google более чем на 7,2 млрд 
рублей за неудаление запрещённого 
в России контента. Позже тот же суд 
оштрафовал на 1,99 млрд рублей Meta 
Platforms (в прошлом Facebook). Это 
первые оборотные штрафы за неис-
полнение закона, предписывающе-
го digital-компаниям самостоятель-
но удалять контент, противоречащий 
российскому законодательству, отме-
чают эксперты. Если компания сама 
не может определить, законен контент 
или нет, в течение суток она должна 
обратиться за разъяснениями в Ро-
скомнадзор. За игнорирование этих 
требований digital-компанию мож-
но оштрафовать на 5–10% от выручки 
за год до совершения правонарушения, 
но не менее чем на 4 млн рублей.

— Мы изучим решение суда и после 
этого определим дальнейшие шаги, — 
сообщили в пресс-службе Google.

Статья, позволяющая привлечь 
компании к штрафу за неудаление 
противоправного контента, появилась 
в КоАП с января 2021 года, количество 
случаев привлечения по ней к ответ-
ственности ещё мало, рассказывает 
юрист Forward Legal Олесь Груздев.

— Суд привлёк по этой статье Twitter, 
трижды её оштрафовав на 9,2 млн руб-
лей. Поэтому кейс Google однозначно 
является первым в России случаем 
наложения по этой статье оборотно-
го штрафа, — подчеркивает эксперт.

Американский поисковик система-
тически нарушает законодательство 
РФ, и российский суд неоднократно 
назначал компании наказание в виде 
штрафа за административные право-
нарушения. К слову, большая часть 

до сих пор не уплачена. В отношении 
Facebook Inc. и Google LLC 4 и 27 октя-
бря соответственно Роскомнадзор со-
ставил протоколы по ч. 5 ст. 13.41 КоАП 
РФ за неудаление материалов, при-
знанных судом и уполномоченными 
органами государственной власти 
запрещёнными к распространению 
на территории России, говорится в со-
общении ведомства.

7 декабря Google была оштрафова-
на в России сразу четыре раза. Миро-
вой судья постановил наказать ком-
панию за неудаление запрещённого 
контента по двум протоколам на 4 млн 
рублей. Ещё по двум суд оштрафовал 
её за неудаление ссылок на сайты с за-
прещённой информацией. При этом по-
исковик и ранее получал штрафы за не-
удаление.

Google и Facebook игнорирова-
ли многочисленные требования Ро-
скомнадзора в отношении материа-
лов, разжигающих религиозную рознь, 
оскорбляющих чувства верующих, на-
правленных на раскол государства, ма-
териалов с недостоверной обществен-
но значимой информацией и другие, 
сообщила служба. Материалы, кото-
рые приведены в протоколах, — малая 
часть массива контента, который на-
рушает российское законодательство, 
поясняют в ведомстве.

«На текущий момент неудалён-
ными остаётся более 2 тыс. матери-
алов в Facebook и Instagram. Всего 
в 2021 году Роскомнадзором состав-
лено 23 протокола, назначенная су-
дом сумма штрафов — 83 млн рублей. 
У Google неудалёнными остаётся более 
2,6 тыс. материалов, в 2021-м составлен 
21 протокол, сумма штрафов — 51,5 млн 
рублей», — говорится в сообщении Ро-
скомнадзора.

В антирейтинге цифровых плат-
форм, регулярно нарушающих за-
конодательство о противодействии 
распространению деструктивного 
контента, представленном в начале 
августа членами Общественной пала-
ты, Советом по правам человека и Ли-
гой безопасного интернета, Facebook 
и видеосервис Google YouTube заняли 
первое и второе места.

Россия далеко не единственная 
страна, где применяются оборотные 
штрафы, они встречаются и в других 
государствах, рассказывает юрист 
Олесь Груздев. Но чаще всего они ка-
саются нарушения антимонопольных 
норм, уточняет он. Так, например, в Ки-
тае Alibaba оштрафовали на $2,8 млрд 
за нарушение конкуренции, в Японии 

Yazaki Corporation — на $46 млн за кар-
тельный сговор.

При этом размеры штрафов, ко-
торым Google подвергается в Евро-
пе, значительно выше российских. 
Например, в 2018 году Еврокомис-
сия наложила на поисковик штраф 
$5 млрд за использование операци-
онной системы Android для борьбы 
с конкурентами и закрепление доми-
нирующего положения на рынке ин-
тернет-поиска. В 2017-м ЕК назначила 
Google штраф $2,7 млрд за злоупотре-
бление своим доминирующим поло-
жением на рынке поисковых интер-
нет-систем путём предоставления 
преимуществ собственному серви-
су Google Shopping.

Депутат Госдумы Антон Горелкин 
надеется, что решение Таганского 
суда «наконец заставит Google обра-
тить внимание на тот деструктивный 
контент, который мы уже несколько 
лет просим удалить».

— Почему-то решения американских 
и европейских судов компания выпол-
няет беспрекословно, а российское за-
конодательство будто бы ей не писано. 
Если и оборотный штраф не приве-
дёт Google в чувство, боюсь, что в ход 
пойдут совсем уж неприятные меры. 
Мы продолжим отстаивать право рос-
сийских граждан на безопасную ин-
тернет-среду, — написал законодатель 
в своём Telegram-канале.

Имеется в виду сценарий, при ко-
тором за неисполнение решения суда 
приставы могут заблокировать счета 
российского юрлица компании, и это 
парализует её экономическую дея-
тельность, пояснил Антон Горелкин.

— Такое развитие событий представ-
ляется очень эффективным, и, думаю, 
Google тоже понимает, что это намно-
го страшнее и штрафа, и блокировок, — 
отметил депутат, добавив, что то же 
можно сказать и про Meta Platforms.

Председатель комитета Госдумы 
по информационной политике, ин-
формационным технологиям и связи 
Александр Хинштейн не исключил, что 
в случае неуплаты оборотного штрафа 
к Google может быть применено замед-
ление трафика или даже блокировка.

Препаратные требования

Тедрос Гебрейесус

Генеральный директор Всемирной 
организации здравоохранения

З авершился ещё один трудный год. 
И за многое мы можем его и побла-

годарить. Пандемия COVID-19 не обо-
шла стороной ни одну страну мира, 
но теперь мы располагаем широким 
набором инструментов профилакти-
ки и лечения вируса. В общей сложно-
сти в мире введено уже более 8,5 млрд 
доз вакцин — благодаря этому удалось 
спасти миллионы жизней. Также раз-
работаны новые методы лечения, что 
позволяет значительно снизить пока-
затели смертности.

Это не отменяет того своео-
бразного «национализма», когда 
из-за формирования у некоторых 
стран чрезмерных запасов вакцин 
был подорван принцип справедли-
вости (равного доступа всех стран 
к препаратам. — «Известия») и соз-
даны идеальные условия для появ-
ления штамма «Омикрон». Поэто-
му чем дольше будет нарушаться 
принцип справедливого досту-
па к вакцинам, тем выше риск того, 
что вирус и дальше будет транс-
формироваться, а мы не сможем 
эти изменения ни предсказать, 
ни предотвратить. Покончив с не-
справедливостью, мы сможем поло-
жить конец пандемии.

В рамках Инициативы ACT, куда 
входит механизм COVAX (ACT 
и COVAX координируют междуна-
родные ресурсы, чтобы обеспечить 
странам с низким и средним уров-
нем дохода равный доступ к сред-
ствам борьбы с COVID-19. — «Извес-
тия»), ВОЗ и её партнёры помогают 
сделать вакцины, тесты и методы 

лечения доступными для людей, 
которые в них нуждаются, во всём 
мире. Сейчас, когда мы вступаем 
в третий год пандемии, я уверен, 
что это будет год, когда мы покон-
чим с ней. Но это произойдёт, толь-
ко если мы сделаем это вместе.

Кроме заболеваемости и смерт-
ности, к которым привёл COVID-19, 
эта пандемия ставит под угрозу два 
десятилетия прогресса в облас-
ти здравоохранения. У миллионов 
людей нет доступа к плановой вак-
цинации, услугам по планирова-
нию семьи, лечению инфекционных 
и неинфекционных заболеваний 
и многому другому.

Но у нас по-прежнему есть важ-
ные достижения и наблюдается 
прогресс. Так, ВОЗ рекомендова-
ла широко использовать первую 
в мире противомалярийную вак-
цину, которая в случае её широкого 
и безотлагательного внедрения мо-
жет ежегодно спасать десятки ты-
сяч жизней. Другая задача — ликви-
дация полиомиелита — ещё никогда 
не была так близка к решению, как 
сейчас: в двух оставшихся энде-
мичных странах зарегистрирова-
но всего пять случаев этого забо-
левания.

Одновременно с этим ВОЗ 
и наши партнёры предпринима-
ли меры по реагированию на чрез-
вычайные ситуации во всём мире, 
включая новые вспышки лихора-
док Эбола и Марбурга. Параллельно 
с этим продолжают снижаться по-
казатели потребления табака.

Чтобы помочь миру подго-
товиться к будущим эпидеми-
ям и пандемиям, мы создали но-
вую систему биоцентров ВОЗ, 
на базе которых страны могут об-
мениваться новейшими биологи-
ческими материалами. Мы так-
же открыли в Берлине центр ВОЗ 
по пандемической и эпидемиче-
ской информации, чтобы исполь-
зовать новейшие научные данные 
для эпиднадзора и принятия от-
ветных мер в области обществен-
ного здравоохранения.

В условиях пандемии следует 
помнить, что COVID-19 — не един-
ственная угроза здоровью людей 
во всём мире в следующем году. 
Здесь могу заверить: ВОЗ будет про-

должать работу повсеместно в це-
лях охраны и укрепления здоровья 
всех людей во всём мире.

Новый год приносит новые реше-
ния и надежды. Вот мои — обращён-
ные ко всему миру.

Во-первых, мы должны положить 
конец пандемии. Для этого необхо-
димо, чтобы все страны, работая со-
обща, к середине 2022 года достиг-
ли глобальной цели — вакцинации 
70% населения мира. Важно, что-
бы правительства продолжали при-
менять целенаправленные меры 
в области здравоохранения и со-
циального обеспечения, среди ко-
торых тестирование, секвенирова-
ние и предоставление информации 
о вариантах вируса, не опасаясь ка-
кого-либо порицания.

Все мы должны сыграть свою 
роль, надевая маски, соблюдая со-
циальную дистанцию, избегая ско-
пления людей, встречаясь с друзья-
ми по возможности на открытом 
воздухе или в хорошо проветривае-
мом помещении.

Во-вторых, нам необходимо соз-
дать более надёжные системы 
обеспечения безопасности в об-
ласти здравоохранения во всём 
мире. В 2022 году страны начнут об-
суждать глобальное соглашение 
по борьбе с пандемией, которое по-
может укрепить механизмы управ-
ления и финансирования, а также 
системы и инструменты, которые 
нужны миру для предупреждения 
эпидемий и пандемий, подготовки 
к ним, выявления и оперативного 
реагирования.

И, в-третьих: все страны должны 
вкладывать средства в укрепление 
системы первичной медико-сани-
тарной помощи — именно она лежит 
в основе того, чтобы услуги здраво-
охранения были доступны всем. 
Пандемия COVID-19 продемонстри-
ровала, что угроза здоровью под-
вергает опасности все аспекты на-
шей жизни.

Вот почему ВОЗ будет продол-
жать делать всё возможное для 
укрепления здоровья, поддержания 
безопасности в мире и охвата услу-
гами уязвимых групп населения.

Я желаю людям во всём мире 
очень счастливого, безопасного и, 
главное, здорового 2022 года.

МНЕНИЕ

к усилению патогенности вируса, ино-
гда они работают на его ослабление. На-
уке известны случаи лишения свойств 
патогенности вируса в результате му-
таций. Не исключено, что по такому же 
сценарию пойдёт и COVID-19, — отме-
тил эксперт.

Тем не менее пока ещё нельзя ут-
верждать, что к таким более лёгким ва-
риантам вируса относится «Омикрон», 
добавил он. Первые случаи заражения 

этим штаммом были зафиксированы 
в конце ноября в ЮАР. Судя по имею-
щейся статистике, «Омикрон» выявлен 
уже у сотен тысяч человек, а летальных 
исходов было зафиксировано только 
два — по одному в США и Европе.

— Второй возможный сценарий окон-
чания пандемии заключается в том, что 
вирусу не останется места для жизни. 
Мы сейчас видим, что «Омикрон» очень 
быстро распространяется. Но большин-
ство людей переносят его в лёгкой форме. 
Таким образом вырабатывается коллек-
тивный иммунитет. Плюс к этому люди 
активно вакцинируются. Ещё до этой 
пандемии были известны четыре коро-
навируса, которые вызывали и вызывают 
респираторные заболевания. Но челове-
чество к ним приспособилось, эпидемий 
не возникает, за счёт того что люди им-
мунны к этим возбудителям. Если у ви-
руса не останется места для размноже-
ния и мутаций, он сойдёт на нет. Поэтому 
так важна скорейшая вакцинация насе-
ления, — подчеркнул специалист.

По данным оперштаба РФ, в конце де-
кабря уровень коллективного иммуни-
тета после вакцинации превысил 60%. 
По словам президента России Влади-
мира Путина, к концу марта он должен 
составлять минимум 80%, чтобы сдер-
жать распространение инфекции. Сей-
час первым компонентом привились 
уже свыше 77 млн человек, завершили 
курс вакцинации более 73 млн.

О том, что «Омикрон» может стать 
концом пандемии, ранее «Известиям» 
заявил научный сотрудник НИЦ эпи-
демиологии и микробиологии им. Н.Ф. 
Гамалеи Анатолий Альтштейн. По его 
словам, мутации ухудшают жизнеспо-
собность любого организма, в том чис-
ле и вируса, и этот штамм не отличает-
ся большой патогенной способностью.

�� КУЛЬМИНАЦИЯ-2021

В следующем году пандемия будет про-
должаться, но кульминация, скорее все-
го, пройдена, поэтому 2022 год должен 
быть менее драматичным по количеству 
смертей и заражений, считает руково-
дитель лаборатории геномной инжене-
рии МФТИ Павел Волчков.

— Штаммы будут и дальше мутиро-
вать, но сейчас опасность идёт скорее 
не от них. Пока не вполне ясно, как по-
ведёт себя вирус, когда будут сняты все 
ограничения в Китае. Там, как вы пом-
ните, с самого старта пандемии был вве-
дён режим самоизоляции, поэтому у них 
в основном только вакцинный иммуни-
тет. Тем не менее я считаю, что пик уже 
пройден и дальше мы пойдём на посте-
пенное снижение активности коронави-
руса. 2022 год будет ещё насыщен ковид-
ными событиями, но не в такой степени, 
как 2021-й, — отметил эксперт.

Пик заболеваемости коронавирус-
ной инфекцией в 2021 году пришёлся 
на ноябрь, когда ежедневно фиксиро-
вали около 40 тыс. новых заболевших. 
К концу года в стране регистрируют 23–
27 тыс. случаев инфицирования в сутки.

�� QR ПОВСЮДУ

Одной из самых значимых мер по борьбе 
с коронавирусной инфекцией в 2021 году 
стало введение в различных регионах 
России системы QR-кодов. Некоторые 
субъекты ограничились распростране-
нием цифрового пропуска только в ме-
ста досуга и спорта, другие расширили 
это правило на общественный транс-
порт и офисы органов власти. Введение 
QR-кодов в полном объёме по всей стра-
не планируется с 1 февраля 2022 года. 
Хотя в большинстве российских реги-
онов они стали обязательны при посе-
щении общественных мест уже с нача-
ла ноября уходящего года.

К концу 2021-го в России зафиксиро-
вали свыше 10 млн случаев инфициро-
вания COVID-19. За два года пандемии 
от инфекции скончались около 300 тыс. 
человек.

По масштабам коронавирус можно 
сравнить с эпидемиями испанки и оспы, 
считает Александр Бутенко. Обе эти эпи-
демии закончились благодаря выработ-
ке коллективного иммунитета и «вы-
холащивания» патогенности вируса 
за счёт адаптации к нему человека. Ве-
роятно, с коронавирусом будет похожая 
история, убеждён эксперт. В целом пан-
демия коронавируса может продлиться 
ещё полгода или год, считают медики.
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Безличные данные
Банки начнут обмениваться информацией 
о клиентах

Мария Колобова

О безличенные сведения о клиен-
тах будут передаваться с согла-

сия потребителей между участника-
ми рынка — такую концепцию сейчас 
прорабатывает ЦБ. Это должно повы-
сить конкуренцию и финансовую до-
ступность, а также способствовать по-
явлению новых цифровых сервисов 
для граждан и бизнеса. К таким сведе-
ниям о клиентах может относиться ин-
формация о кредитах, счетах, доходах, 
транзакционной активности. Предло-
жение поддержали и в Ассоциации бан-
ков России. Предоставление коммерче-
ского доступа к таким массивам данных 
на прозрачных условиях позволит вы-
равнять конкурентную среду на рынке, 
заявили «Известиям» в ФАС.

ЦБ разрабатывает концепцию пе-
редачи данных клиента между банка-
ми с его согласия с помощью откры-
тых программных интерфейсов. Такой 
обмен поможет развить конкуренцию 
на рынке, повысить финансовую до-
ступность и будет способствовать по-
явлению новых цифровых сервисов 
для граждан и компаний, рассказали 
«Известиям» в Центробанке. Эти меро-
приятия также указаны в проекте Ос-
новных направлений развития финан-
сового рынка на 2022–2024 годы.

Крупные финансовые организации 
накапливают значительные объёмы 
информации о клиентах. За счёт это-
го они получают конкурентное преи-
мущество над небольшими игроками 

— например, при аналитике и оцен-
ке заёмщиков, а также при разработ-
ке новых продуктов, сообщили в ФАС. 
В службе уверены: открытие доступа 

к таким массивам данных на коммер-
ческой основе и при прозрачных усло-
виях позволит выравнять конкурент-
ную среду. Крупные банки могут также 
начать оказывать услуги по построе-
нию моделей на основе этих сведений 
для других участников рынка. Служба 
внесла разработку механизма и усло-
вий передачи информации между бан-
ками в план мероприятий на 2022–2025 
годы, подчеркнули в ФАС.

За счёт масштаба крупные компа-
нии становятся естественными моно-
полистами данных о клиентах, но до-
ступ к ним стоит предоставить также 
мелким и средним игрокам, считает 
вице-президент Ассоциации банков 
России Анатолий Козлачков. По его 
словам, кредитные организации со-
гласны, что сервис по обмену обезли-
ченными данными необходим.

Причём игроки предлагают делить-
ся информацией не только между бан-
ками, но и с ритейлом в обе стороны, 
так как это ускорит переход к цифро-
вой экономике, рассказал Анатолий 
Козлачков. По его мнению, государство 
может предоставить самый высокий 
уровень безопасности, так как явля-
ется наиболее сильным игроком. По-
этому именно власти должны создать 
технологию обмена сведениями о кли-
ентах и определить правила функцио-
нирования системы.

На текущем этапе появляются ри-
ски монополизации данных потреби-
телей, и маленькие банки могут не вы-
жить на таком рынке, сообщал ранее 
помощник президента РФ Максим 

Орешкин на форуме «Россия зовёт!». 
Он предложил создать передачу обе-
зличенных данных о клиентах между 
компаниями, допустив участие в этом 
процессе государства.

Банки поддержали введение такого 
сервиса. На текущем этапе есть запрос 
финансовых организаций на обмен 
данными по транзакционной актив-
ности клиентов, так как это позволит 
более точно рассчитать кредитный 
рейтинг и снизить риски потерь. Соз-
дание этой платформы уже обсуждает-
ся с регулятором, отметил заместитель 
председателя правления Совкомбан-
ка Олег Машталяр. Сведения, которые 
накапливают торговые сети, мобиль-
ные операторы, маркетплейсы и дру-
гие компании реального сектора, ещё 
более разнообразны и при системати-
зации могут также быть полезны для 
кредитных организаций.

Обмен данными поможет неболь-
шим финансовым организациям. Мо-
нополизация вредит рынку, а это пред-
ложение также соответствует тренду 
развития open banking в Евросоюзе, со-
общила советник председателя прав-
ления «Банка 131» (входит в третью 
сотню) Анна Кузьмина. По её словам, 
особенно полезны были бы централи-
зованные данные по идентификации — 
эту процедуру каждый банк вынужден 
проводить отдельно для одних и тех же 
клиентов и компаний.

Однако необходимость обрабаты-
вать данные, переводить их в обезли-
ченный вид и предоставлять в опреде-
лённом формате потребует ресурсов 
от крупных банков, считает председа-
тель правления АКБ «Держава» Алек-
сей Скородумов. По его мнению, абсо-
лютной монополизации данных нет, 
так как информация о клиентах рас-
пределяется по игрокам и также ду-
блируется — например, у банков, опе-
раторов связи и ритейлеров, поэтому 
не стоит делать предоставление досту-
па обязательным. Но в случае создания 
сервиса обмена данными государство 
должно участвовать в этом и следить 
за тем, чтобы сведения были обезли-
чены, а предложение по их предостав-
лению оставалось публичным.

Обмен информацией о клиентах 
создаётся в интересах небольшого биз-
неса. При этом имеются в виду сведе-
ния по портрету потребителя — на что 
он тратит больше средств, каковы его 
предпочтения, какими спецпредло-
жениями пользуется, отметил руко-
водитель отдела аналитических иссле-
дований «Высшей школы управления 
финансами» Михаил Коган. Со време-
нем банк формирует полноценную 
картину по расходам клиента и может 
делать специальные предложения, ак-
ции, повышающие лояльность к ком-
пании.

Однако при переходе клиента в дру-
гую кредитную организацию банку 
снова приходится собирать сведения 
о движении средств на счёте, объяснил 
эксперт. При этом есть риски инфор-
мационной безопасности, подчеркнул 
он: для мошенников данные о жертве 
могут стать дополнительным инстру-
ментом давления. Основной целью соз-
дания системы передачи информации 
между банками может быть поддержка 
небольших компаний, попытка сохра-
нить число игроков на рынке и коли-
чество рабочих мест, считает эксперт.

Такой сервис поможет небольшим 
организациям, однако на текущий 
момент без наличия системы анали-
за данных о своих и потенциальных 
клиентах банки не смогут работать 
с розницей, уверен директор по стра-
тегии ИК «Финам» Ярослав Кабаков. 
Так, помимо информации о кредитах, 
счетах, доходах крупный банк с эко-
системой получает данные о покупа-
емых продуктах, привычках, геолока-
ции человека, и если компания сумеет 
идентифицировать обезличенную ин-
формацию с конкретным клиентом, 
то потребитель перейдёт в этот банк 
на более выгодных условиях из того, 
который на такую аналитику не спо-
собен.

Отлётные цены
Авиакомпании могут отказаться от повышения тарифов 
в 2022 году

A Средний тариф у S7 Airlines 
за 11 месяцев 2021 года был 

на 7% ниже, чем в допандемийный пе-
риод (январь–ноябрь 2019-го), сооб-
щила «Известиям» пресс-секретарь S7 
Group Тамара Никифорова. По её сло-
вам, на внутренних линиях ценник со-
кратился на 9%.

У «Уральских авиалиний» цены 
на авиабилеты в сравнении с 2019 
и 2020 годами практически не вы-
росли. Smartavia за год снизила тари-
фы на своих регулярных маршрутах 
на 25–35% по сравнению с 2019-м, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
авиакомпании.

По предварительным данным ана-
литического центра сервиса поездок 
и путешествий «Туту.ру», средний чек 
за перелёт внутри страны в 2021 году 
составил 7013 рублей в одну сторону, 
что на 10% меньше по сравнению с до-
пандемийными показателями.

— Средняя стоимость авиабилетов 
на внутренние рейсы в целом по стране 
в 2021 году составляет 5100 рублей в одну 
сторону, что на 1,6% ниже, чем в 2020-м, 
и на 15,2% меньше, чем в 2019-м, — сооб-
щила «Известиям» руководитель пресс-
службы сервиса для планирования пу-
тешествий OneTwoTrip Елена Шелехова.

Снижение средней стоимости ави-
абилета в 2021-м подтверждается так-
же данными Росстата. Так, стоимость 
перелёта в экономклассе в четвёртом 
квартале этого года была на 14% ниже, 
чем в этом же периоде 2019-го, в тре-
тьем квартале — на 11,4%, во втором — 
на 3,3% и в первом квартале — на 2%.

При этом в «Туту.ру» зафиксиро-
вали рост средней цены авиабилета 
по зарубежным направлениям, доба-
вив: в 2021 году россияне летали в ос-
новном в страны ближнего зарубежья, 
а также на курорты и платили за перелёт, 
как правило, больше, чем до пандемии.

— Средний чек за перелёт из России 
в страны ближнего зарубежья в 2021 году 
составил, по предварительным данным, 
почти 14 тыс. рублей за билет в одну сто-
рону (+23% к 2020-му и +27% к 2019-му). 
За билет в Европу платили в среднем 
19,4 тыс. рублей, на 35% больше, чем год 
назад, к 2019-му рост составил 42%. Биле-
ты в страны дальнего зарубежья по цене 
мало отличались от прошлого и поза-
прошлого годов, средний чек составил 
17,9 тыс. рублей за перелёт в одну сторо-
ну, — рассказали в «Туту.ру».

�� СИЛЬНАЯ КОНКУРЕНЦИЯ

Несмотря на то что спрос ещё недо-
статочно восстановился, перевозчики 
в 2021 году начали активно наращивать 
провозные ёмкости, особенно на вну-
треннем рынке, сообщили «Известиям» 
в S7. Конкуренция была максимальной 
и сильно повлияла на экономику биз-
неса, особенно в летний сезон, продол-
жила Тамара Никифорова.

В «Уральских авиалиниях» отме-
тили, что не могут увеличивать стои-
мость билетов, так как выставленные 
на рынке ёмкости превышают спрос, 
особенно вне пиковых сезонов, а пере-
возчики борются между собой за пас-
сажира только ценой. С этим же связа-
ны частые распродажи (один-два раза 
в месяц), сообщила «Известиям» пресс-
секретарь компании Вера Гасникова.

Снижение стоимости билетов про-
изошло на фоне постоянного увеличе-
ния цен на авиакеросин и роста инфля-
ции, а также других эксплуатационных 
затрат, которые несут авиакомпании, 
подчеркнули в Smartavia.

Авиатопливо с начала года подоро-
жало на 75% — до 56 тыс. рублей за тон-
ну, отметили в «Уральских авиалиниях». 
По данным АЭВТ, из-за роста цен на ке-
росин авиакомпаниям в 2021 году при-
дётся дополнительно израсходовать 
60–70 млрд рублей. По предваритель-
ной оценке АЭВТ, общий операционный 
убыток пассажирских авиаперевозчи-
ков по итогам текущего года может со-
ставить от 70 до 80 млрд рублей (в 2020-м 
он достиг почти 200 млрд).

Также на 15% выросла в 2021 году 
и стоимость обслуживания в аэропор-
тах, сообщил на заседании подкомис-
сии РСПП 9 декабря первый замглавы 
S7 Group Дмитрий Куделькин. С начала 
осени авиакомпании начали повышать 

зарплаты пилотам и бортпроводникам, 
ранее писали «Известия».

�� ЛУЧШЕ НЕ СТАЛО

Российские компании превзошли до-
пандемийный 2019 год по числу пере-
везённых пассажиров внутри страны. 
В январе–ноябре 2021-го по внутрен-
ним линиям было перевезено 81,4 млн 
человек, при этом за полный 2019 ре-
кордный год российскими рейсами 
воспользовались всего 73 млн человек, 
следует из данных Росавиации. Меж-
дународные перевозки восстанови-
лись лишь на 41,5% к 2019-му.

Несмотря на рекордные внутренние 
показатели, существенного улучше-
ния финансового положения авиаком-
паний не произошло, отметила руково-
дитель центра отраслевой экономики 
Научно-исследовательского финансо-
вого института (НИФИ) Минфина Инна 
Рыкова, выступая 9 декабря на засе-
дании подкомиссии РСПП по авиа-
ционной деятельности. По её словам, 
стоимость полёта остаётся на относи-
тельно низком уровне на фоне роста 
потребительских цен.

Экономика и бизнес

Дорого живётся
A В законопроекте, который 

Минстрой согласовывает 
с другими ведомствами, говорится, что 
оператор ГИС станет налоговым аген-
том, но не упоминаются самозанятые 
граждане, сдающие квартиры, следу-
ет из обращения ассоциации.

— Это может значить, что оператор 
ГИС будет взимать с арендодателей 
обычный НДФЛ в 13%, а самозанятые 
граждане, сдающие квартиры, не смо-
гут воспользоваться льготной ставкой 
4%, — полагает главный аналитик РАЭК 
Карен Казарян.

В Минстрое «Известиям» пояснили, 
что планируется возможность выбора 
режима самозанятого в приложении 
«Мой налог» и указание этого факта 
в ГИС, тогда платформа будет удержи-
вать 4% с дохода автоматически.

Ранее участники рынка прогнози-
ровали «Известиям», что запуск новой 
ГИС может способствовать росту ста-
вок аренды в размере НДФЛ или чуть 
менее — на 10–13%. Но повышение мо-
жет оказаться больше, поскольку поми-
мо НДФЛ пользователям ГИС придётся 
платить комиссию оператору системы, 
указал Карен Казарян. Кроме того, про-
ект подразумевает проведение только 
безналичных платежей, а это предпо-
лагает также отчисление банку и пла-
тёжной системе — ещё примерно 3% 
от арендной ставки, добавил он.

Спровоцировать рост цен может 
и то, что оператор ГИС превратится 
в монополиста — конкуренция в сег-
менте исчезнет, опасаются в РАЭК. 
В частности, проект не предусматри-
вает приём платежей такими игроками, 
как «Авито» или «Циан», — он «будет яв-
ляться нарушением порядка расчётов, 
что автоматически ставит под угрозу 
их деятельность», говорится в письме.

— Цель обращения в правитель-
ство — донести до государства, что ГИС 
не должна быть единственным инстру-
ментом на рынке цифрового найма не-
движимости, у неё должны быть аль-
тернативы, — сказал Карен Казарян.

Это, по его словам, создание ин-
струментов налогового администри-
рования для коммерческих платформ, 
которое повысит прозрачность рын-
ка и заключение сделок. Для тех, кто 
не хочет использовать цифровую сре-
ду, должна сохраниться возможность 
оформления договоров на бумаге 

и их регистрации через МФЦ, считает 
он. Должна быть предусмотрена опла-
та не только по безналичному расчёту, 
также говорят в РАЭК.

�� ОЦЕНИЛИ ПОТЕРИ

В пояснительной записке к законо-
проекту (есть у «Известий») отмечает-
ся, что «низкая собираемость налогов 
на доходы физических лиц — наймода-
телей жилых помещений и апартамен-
тов приводит к ежегодным потерям 
бюджета в размере около 162 млрд руб-
лей». Создание ГИС позволит в 2023–
2025 годах увеличить поступления 
в бюджет за счёт налогов с наймода-
телей на 62,8 млрд рублей, говорится 
в документе.

Бенефициарами регистрации до-
говора аренды в ГИС станут государ-
ство и её оператор, считает управляю-
щий партнёр юридической компании 
Enterprise Legal Solutions Юрий Фе-
дюкин. С учётом появления дополни-
тельных расходов арендатор не сможет 
стать выгодополучателем. А это прямо 
противоречит заявленным целям зако-
нопроекта, утверждает он.

Так, люди будут искать съёмное жи-
льё с помощью серых риелторов, ко-
личество легальных договоров может 
сократиться на 10–15% в среднецено-
вом сегменте и на 15–25% в бюджетном, 
считает Юрий Федюкин.

Также может снизиться число са-
мозанятых, говорится в письме РАЭК. 
Это приведёт к отказу от безналичных 
платежей и снижению налоговых по-
ступлений в бюджет, полагают в ассо-
циации.

— Введение дополнительной обязан-
ности по регистрации договоров в ГИС 
может быть воспринято самозаняты-
ми-арендодателями как дополнитель-
ный административный барьер, кото-
рый снизит привлекательность такого 
статуса, как наиболее простого спо-
соба вести легальную деятельность, — 
согласен заместитель руководителя 
исполкома ОНФ Арсений Беленький.

Многолетний опыт показывает: соз-
дание подобных ГИС не привело к ре-
шению поставленных задач, а затра-
ченные на их создание средства были 
израсходованы впустую, подчеркнул 
Арсений Беленький. Один из приме-
ров — ГИС ЖКХ, сказал он.

— Чтобы введение подобной сис-
темы отразилось на средних рыноч-
ных арендных ставках, нужно в пер-
вую очередь обеспечить вовлечение 
большинства арендодателей и потен-
циальных арендаторов в ГИС. Путь на-
ложения штрафов и санкций обычно 
приводит к совершенно иному — ухо-
ду рынка ещё в бо`льшую тень, — ска-
зал гендиректор Рейтингового агент-
ства строительного комплекса (РАСК) 
Фёдор Выломов.

Людям нужны преференции и га-
рантии, подчеркнул он. Арендатор хо-
чет быть уверен, что квартира от-
вечает определённым стандартам, 
собственник не будет излишне вмеши-
ваться в жизнь и не сможет выселить 
«по желанию». А собственнику важ-
но, чтобы арендатор исправно платил, 
не портил имущество и не нарушал по-
кой соседей, сказал Фёдор Выломов.

— Поэтому вовлечь людей можно 
будет только в случае, если государ-
ство станет гарантом. Но готово ли оно 
взять на себя такие обязательства? — 
задаётся он вопросом.

По мнению управляющего партнё-
ра Dombook, председателя совета ди-
ректоров компании «Бест-Новострой» 
Ирины Доброхотовой, крупному 
арендному бизнесу (коммерческих 
площадей, апартаментов под профес-
сиональным управлением и так да-
лее) ГИС не повредит — такие игроки 
и так платят налоги. Частная же арен-
да — пока просто пассивный доход с не-
большого капитала в виде «лишнего» 
жилья, поэтому ГИС может превратить 
её в бизнес, полагает эксперт.

Как отметил эксперт тематической 
площадки «Жильё и городская среда» 
Павел Склянчук, в нынешнем виде за-
конопроект действительно несёт ри-
ски, о которых предупреждает РАЭК. 

Но, с другой стороны, аренда квартир 
не может оставаться в серой зоне, этот 
вопрос всё равно необходимо решать, 
уверен эксперт.

Для снятия противоречий, можно, 
например, дополнительно к законо-
проекту разработать регламенты или 
законодательные акты по регулирова-
нию отношений между арендаторами 
и арендодателями, ввести переходный 
период, в течение которого действовали 
бы понижающие коэффициенты для на-
лога с дохода от аренды, полагает управ-
ляющий партнёр компании «Вектор-
СтройФинанс» Андрей Колочинский.

— Нужны выгоды для арендаторов 
и арендодателей. Это, например, серви-
сы, которые будут полезны и интерес-
ны для арендатора. И то, что требуется 
для собственника, — стабильность, за-
щита его имущества, различные воз-
можности для регистрации. Всё это 
будут очень серьёзные драйверы раз-
вития этого законопроекта и добро-
совестная агитация всех участников 
рынка, — считает сопредседатель ко-
митета по строительству «Деловой 
России» Михаил Викторов.

Дискуссия ещё впереди, и не стоит 
увлекаться пессимистичными прогно-
зами в самом её начале, уверен он.

В Минстрое «Известиям» сообщили: 
ведомство провело совещания с уча-
стием представителей общественных 
организаций, представляющих инте-
ресы бизнес-сообщества, и агрегато-
ров аренды недвижимости. Получен-
ные в ходе совещаний предложения 
и комментарии Минстрой примет 
во внимание при доработке законо-
проекта. После согласования единых 
подходов в рамках регламентных про-
цедур законопроект будет представ-
лен для общественного обсуждения, 
сообщили в ведомстве.

Как писали «Известия», Минстрой анонсировал планы по запуску циф-
ровой платформы учёта договоров найма, которая упростит уплату на-
логов для собственников и поможет вывести арендное жильё из серой 
зоны ещё в начале 2021 года. 10 декабря стало известно, что эту платфор-
му создадут в виде государственной информационной системы, в кото-
рой будет необходимо регистрировать все сделки. Для арендодателей, 
проигнорировавших правила, появятся штрафы — от 500 до 2,5 тыс. руб-
лей для физических лиц, от 5 тыс. до 10 тыс. рублей — для юридических.

Справка «Известий»

« ГОСУДАРСТВО 
МОЖЕТ ПРЕДО-
СТАВИТЬ СА-

МЫЙ ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ 
БЕЗОПАСНОСТИ. ПОЭТОМУ 
ИМЕННО ВЛАСТИ ДОЛЖ-
НЫ СОЗДАТЬ ТЕХНОЛОГИЮ 
ОБМЕНА СВЕДЕНИЯМИ О 
КЛИЕНТАХ И ОПРЕДЕЛИТЬ 
ПРАВИЛА ФУНКЦИОНИРО-
ВАНИЯ СИСТЕМЫ

М
ак

си
м 

Ст
ул

ов
 | 

Ве
до

мо
ст

и 
| Т

АС
С

Кр
ис

ти
на

 К
ор

ми
ли

цы
на

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



05izvestia.ru
Известия

Понедельник, 27 декабря 2021

Было бы за что

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

Есть такой старый анекдот:
«Жена спрашивает мужа:

— За что ты меня постоянно бьёшь?
— Было бы за что, убил бы, — ответил 
супруг».
К чему это я? А к тому, что Россия 
с 2014 го да для некоторых западных 
партнёров превратилась в своего рода 
коллективного Гуськова из фильма «Га-
раж», который может даже не появлять-
ся, но при этом всегда и за всё в ответе. 

Если бы мне платили по тысяче 
за каждую претензию в адрес России, 
я бы уже обогатилась. Одна Украи-
на чего стоит, постоянно требуя де-
нег за всё — начиная с доли в алмаз-
ном фонде и заканчивая инцидентами 
с военными кораблями. Такое ощуще-
ние, что в восприятии соседней стра-
ны мы должны работать исключитель-
но на неё, не щадя бюджета своего. 
А сами, между прочим, долг $3 млрд 
не вернули, не считая процентов.

К концу года подоспела новая фи-
нансовая претензия в адрес России. 
На этот раз от Евросоюза, который 
обратился с жалобой во Всемирную 
торговую организацию (ВТО). Недо-
вольство ЕС состоит в том, что толь-
ко в 2019 году стоимость опубли-
кованных тендеров российских 
госпредприятий составила 23,5 трлн 
рублей, или примерно €290 млрд, что 
эквивалентно около 20% ВВП России. 
А им, мол, ничего не досталось.

Во всём, считают в ЕС, виноваты 
меры, в том числе импортозамещение, 
которые в течение нескольких лет раз-
рабатывала Россия. В итоге иностран-
цы испытывают дискриминацию при 
доступе к участию в госзакупках. Та-
кую дискриминацию испытыва-
ют, что обратились в ВТО. Очевидно, 
что на все указанные триллионы они 
не претендуют, но и доля малая от та-
кого пирога даже сытому в радость.

Кто бы спорил, а мы не станем. Си-
стема госзакупок у нас ещё в боль-

шом долгу. Буквально недавно экспер-
ты ВШЭ опубликовали исследование, 
в соответствии с которым объём кор-
рупционного рынка при госзакуп-
ках составляет 6,6 трлн рублей, что 
эквивалентно трети бюджета Рос-
сии. По расчётам, в среднем взятка 
на получение госконтракта составля-
ет 22,5% его суммы. Так что остаётся 
вставать в очередь из желающих. Тут 
бы нам внутри себя разобраться.

Если оставить в стороне госзакуп-
ки, то обращение ЕС может стать по-
водом порассуждать: «Что мы Гекубе, 
что нам Гекуба?» В смысле того, что не-
сёт нам пребывание в ВТО. Да и такие 
ли белые и пушистые государства, ко-
торые обвиняют других в дискрими-
нации при доступе на рынок?

Оставлю в стороне и юристам рас-
суждения на тему законности требо-
ваний Евросоюза. Поговорим чисто 
об экономике, проистекающей из по-
литики. Не кажутся ли вам в принципе 
разговоры о свободе доступа и либе-
рализации международной торговли 
в условиях санкций чем-то, мягко го-
воря, надуманным и нелогичным? Или 
см. пункт первый? Как в давней мини-
атюре Владимира Винокура о неудач-
ливом певце: «Тут играем, тут не игра-
ем, а тут жирное пятно — в партитуру 
рыбу заворачивали».

Кстати, критики ВТО постоянно 
твердили и твердят о том, что органи-
зация создана исключительно в инте-
ресах транснациональных корпора-
ций. И интересы эти превыше логики, 
справедливости и здравого смысла.

Почти два десятилетия ушло у Рос-
сии на вступление в ВТО — огромный 
срок. Почти 13 лет переговорного про-
цесса наблюдала в качестве журнали-
ста. До сих пор помню звонки в любой 
конец света главному российскому пе-
реговорщику по ВТО Максиму Мед-
ведкову. Сначала, чтобы узнать под-
робности. Но постепенно вопрос 
трансформировался в «А нам вообще 
это надо?».

Надо, говорили нам сторонники 
вступления, поскольку именно это ус-
ловие выдвигается для отмены по-
правки Джексона — Вэника, которая 
была введена в 1974 году в отношении 
стран, в том числе и СССР, которые пре-
пятствуют эмиграции. Если мы хо-
тим свободной торговли с США и их со-
юзниками, получать кредиты и пр., 
то придётся присоединиться к ВТО. 
Ничего, что к тому моменту эмигра-
ции уже давно никто не препятствовал 
и «много мозгов с тех пор утекло».

Битвы шли за каждый пункт — до-
ступ прямых филиалов финансовых 
и телекоммуникационных компаний, 

договорённости по климату и даже 
пресловутый лес кругляк, который 
стал камнем преткновения в перего-
ворах с Финляндией.

Хорошо, выдержали все и даже на-
стояли на более гибких местами усло-
виях, вступили в 2012-м. Но достигли 
ли тех целей, которые были поставле-
ны? Да, поправку Джексона — Вэника 
отменили, но уже в 2014-м ввели санк-
ции.

Приведу две главные цели наше-
го присоединения к ВТО. Во-первых, 
это уже упомянутый более свобод-
ный доступ на зарубежные рынки на-
ших товаров. Во-вторых, возможность 
решать торговые споры за счёт меха-
низмов организации.

Первый пункт работает как на вы-
ход, так и на вход. В теории более низ-
кие тарифы на экспорт компенси-
ровались аналогичным снижением 
и ставок по импорту. С момента всту-
пления России в ВТО средневзвешен-
ная ставка на ввоз снизилась пример-
но в два раза. Что, уверяют эксперты, 
обернулось потерей для нашего ба-
ланса сотен миллиардов рублей, по-
скольку выигрыш от более низких 
экспортных тарифов оказался мно-
го ниже ожиданий из-за падения цен 
на нефть с конца 2014 года.

Да и таким серьёзным мог бы быть 
эффект от снижения экспортных по-
шлин, учитывая, что на протяжении 
всего периода нахождения России 
в ВТО иностранные государства при-
меняли протекционистские меры. На-
пример, США последовательно запу-
гивали повышением пошлин на ввоз 
стали, притом что страна является 
крупнейшим импортёром этого сырья.

В принципе, как показывают иссле-
дования международных институтов, 
США являются лидерами по количе-
ству протекционистских мер в за-
конодательстве. Второе место за ЕС. 
И в качестве «партнёра» по торговой 
войне выступает не только Россия. 
Если говорить о стали, то тут большой 
урон наносится Канаде. Но более все-
го под прицел протекционизма попа-
дает Китай. Причём давление эта стра-
на испытывает не только в отношении 
доступа товаров, но и инвестиций, 
дабы избежать проникновения в США, 
скажем так, изнутри.

— Цены на авиабилеты сохраняются 
на уровне 2017 года. Фактически авиа-
компании находятся в условиях ниже 
прогнозируемого уровня инфляции, — 
добавила эксперт.

По предварительной оценке АЭВТ, 
представленной на том же заседа-
нии, средняя стоимость авиабилетов 
в 2022 году останется на уровне 2019-го.

— Высокий уровень конкуренции 
по ряду направлений и ограниченный 
платёжеспособный спрос, включая 
сохранение антиковидных ограниче-
ний, не создают предпосылок для ро-
ста цен, — объяснила Инна Рыкова.

По данным OneTwoTrip, стоимость 
авиабилетов на внутренние рейсы 
с вылетом в период с 1 января по 31 мар-
та 2022 года составляет 5,4 тыс. руб-
лей, по сравнению с 2021-м показатель 
почти не изменился, на международ-
ные — 9,5 тыс. в одну сторону на чело-
века — это почти на 30% меньше уровня 
аналогичного периода 2021-го.

�� ОКАЗАТЬ ДАВЛЕНИЕ

Потенциал перекладывания роста 
расходов перевозчиков в цену билета 

ограничен как со стороны спроса, так 
и со стороны предложения на рынке, 
говорит младший директор корпора-
тивных рейтингов НРА Алла Юрова.

— Доходы населения только недавно 
прошли точку восстановления после 
спада 2020 года, на устойчивость спро-
са оказывают негативное влияние ри-
ски противоэпидемических ограниче-
ний, в том числе вероятность введения 
обязательных QR-кодов для осущест-
вления поездок, — объясняет эксперт.

По её словам, со стороны пред-
ложения на цену давят отсутствие 
полноценного восстановления меж-
дународного авиасообщения и нео-
пределённость в сроках этого восста-
новления, вследствие чего провозные 
ёмкости размещаются на внутреннем 
рынке. Предельный пассажирооборот 
в январе–ноябре 2021 года на 24% пре-
вышает уровень 11 месяцев 2019 года, 
тогда как из-за ограничений на зару-
бежные рейсы ёмкости российских 
авиакомпаний на международных ли-
ниях сократились на 57% кресло-кило-
метров к допандемическому уровню.

Такие условия, как указывает экс-
перт, стимулируют перевозчиков 

к экономии и заработку на дополни-
тельных услугах на борту, например 
по продажам снеков в полёте на фоне 
сокращения бесплатных рационов.

— Возможности повышения цен 
в 2022 году будут связаны с темпами 
восстановления международного ави-
асообщения. В то же время на средний 
тариф могут оказать давление запуск 
новой низкобюджетной авиакомпании 
Citrus и развитие лоукостера «Побе-
да», — добавила Алла Юрова.

От материнской авиакомпании 
«Аэро флот» в рамках внутригруппо-
вой трансформации во флот «Побе-
ды» передаются Boeing 737-800, кото-
рые эксплуатируются лоукостером 
в более вместительной конфигурации 
(на 20%, 189 кресел) и выполняют боль-
шее количество рейсов в сутки. 

 

«Мы планируем интегрировать в наши алгоритмы цифровое зрение»
Директор по развитию «СберСтрахования» Александр Гогленков — о цифровом векторе компании и инновационных финпродуктах

Наталья Ревва

«С берСтрахование» планирует инте-
грировать системы умного дома 

в продукты по страхованию имущества, 
чтобы предотвращать или минимизиро-
вать ущерб. Об этом в интервью «Изве-
стиям» заявил замгендиректора ком-
пании Александр Гогленков. Он также 
рассказал о создании конструкторов 
полисов и системе подписок на них, 
развитии кросс-продаж и сопутству-
ющих услуг. В 2022 году компания рас-
считывает перевести в онлайн-прода-
жи 45% продуктов при среднерыночном 
показателе 6%.

�� БУДУЩЕЕ ЗА ОНЛАЙНОМ

С началом пандемии все продукты, 
в том числе финансовые, стали мас-
сово переходить в онлайн. Какая доля 
продуктов «СберСтрахования» сейчас 
оформляется полностью дистанцион-
но?

Сегодня у нас порядка 20% страхо-
вых продуктов продаётся онлайн. Если 
делать разрез, то в страховании ДМС 
физлиц, которое мы запустили толь-
ко недавно, — порядка 80% дистан-
ционных продаж. В ипотеке это бо-
лее 50%, в добровольном страховании 
жилья — более 22%. ОСАГО мы запу-
стили недавно — с 1 октября, и на он-
лайн-продажи приходится 70%. Этот 
поток делится на несколько частей: 
наш сайт, сайт Сбера и приложение 
«Сбербанк Онлайн». Причём в прило-
жении продаётся больше страховок, 
чем на сайте. Недавно мы запустили 
собственное приложение «СберСтра-
хование» — в ближайшей перспективе 
оно станет ещё одним окном продаж 
наших продуктов.

Какую часть продуктов вы хотели бы 
перевести в онлайн в следующем году?

Мы планируем минимум в два раза 
увеличить долю продаж онлайн — 
до 45%. Это амбициозно с точки зре-

ния рыночной конъюнктуры: если 
опираться на данные ЦБ, то на рын-
ке онлайн-продажи страховых услуг 
занимают всего порядка 6%. В пер-
вую очередь мы будем инвестировать 
в узнаваемость бренда, понимая, что 
мы только начинаем выходить на не-
которые рынки.

Каким образом вы планируете привле-
кать клиентов в онлайн — будут ли для 
них скидки?

Мы делаем ставку на предоставле-
ние клиентам дополнительных сер-
висов помимо базового страхова-
ния. Например, если он оформляет 
полис на авто, мы будем предлагать 
ему околостраховые услуги, связан-
ные с обслуживанием его автомо-
биля, например запись на техобслу-
живание, шиномонтаж, детейлинг 
со скидкой. Также будем работать 
над кросс-продажами: предлагать 
этому же клиенту оформить страхова-
ние имущества или медицинский по-
лис. Активно работаем над моделями 
предсказания наиболее актуального 
предложения кросс-продукта клиен-
ту в тот момент, когда он ему действи-
тельно необходим.

В связи с развитием онлайна как кана-
ла продаж кибермошенничество стало 

более распространено. Как вы планиру-
ете защищать ваших клиентов от злоу-
мышленников, в том числе от появле-
ния сайтов — клонов вашего ресурса?

Пока с сайтами-под делками 
мы не сталкивались. Наша команда 
знает специфику рынка и готова к его 
вызовам. Например, один из них — мо-
шенничество при онлайн-урегулиро-
вании убытка, то есть без присутствия 
представителя страховой компании. 
Мы планируем интегрировать в наши 
алгоритмы цифровое зрение, которое 
будет помогать проверять фото и ви-
део, которые нам направляют клиен-
ты, а также упрощать последующие 
процессы урегулирования страхово-
го случая.

Что касается кражи денег со счетов 
— у нас уже есть проект по страхованию 
клиентов от мошенников. По услови-
ям полиса компенсируются и средства, 
украденные методами социальной 
инженерии. В кибермошенничестве 
мы видим не столько риски, сколько 
возможности для развития и совер-
шенствования линейки продуктов.

Планируете ли вы в следующем году 
внедрять новые страховые продукты?

Мы делаем ставку на ситуативное 
страхование. В частности, продук-
ты по подписке, которые вызывают 
у клиентов высокий интерес. Сегод-
ня в «СберСтраховании» так можно 
оформить три программы, и доля под-
писок от онлайн-продаж по ним уже 
достаточно велика: 42% — по програм-
ме страхования от несчастного слу-
чая, 28% — по защите банковских карт 
и 28% — по добровольному страхова-
нию жилья. Модель подписки мы бу-
дем развивать и дальше, это станет од-
ним из фокусов 2022 года.

Тем не менее мы понимаем, что 
клиенты, которые выбирают класси-
ческий годовой формат полиса, будут 
всегда. Специально для них мы разра-
батываем продукты-конструкторы, 
которые будут включать в себя не-

сколько самых разных рисков в одном 
договоре. Это позволит не беспокоить-
ся о пролонгации нескольких догово-
ров — всё упаковано в одном продукте.

Классические продукты тоже 
не останутся в стороне: в следующем 
году планируется запуск ряда про-
грамм медицинского страхования, мо-
дификации автострахования.

Рассматриваете ли вы продажи через 
страховых агентов?

Пока у нас нет агентской сети, 
но мы готовим инструменты для на-

ших партнёров, чтобы им было удобно 
продавать наши продукты. Этот функ-
ционал мы доработаем и запустим 
в 2022 году. В агентские каналы пла-
нируем выводить ключевые продук-
ты, как минимум — авто и имущество.

�� ЭПОХА ЭКОСИСТЕМ

Как вы видите развитие страхового 
бизнеса в эпоху маркетплейсов и эко-
систем?

«СберСтрахование» уже часть 
огромной экосистемы Сбера. Мы нала-
живаем сотрудничество внутри этой 
вселенной и видим в этом огромный 
потенциал. Сегодня у нас уже есть не-
сколько партнёров внутри группы, 
с которыми нам было бы интересно вы-
строить отношения, в том числе при-
влечь их товары к себе на полки.

Кроме того, наши продукты уже 
представлены на нескольких маркет-
плейсах. Например, ОСАГО в маркет-
плейсе Сбера, «Сравни.ру», сейчас ве-

дём переговоры по выходу на полки 
ещё нескольких крупных партнёров.

С другой стороны, мы планируем 
развивать собственную экосистему 
в приложении — очевидно, что кли-
енты отказываются от моносерви-
сов, предпочитая услуги агрегаторов: 
им удобнее решать несколько вопро-
сов сразу в одном окне. Так будет ра-
ботать онлайн-рынок и в будущем — 
либо компания привлекает партнёров 
к себе на полку, либо остаётся на пол-
ках агрегаторов только в качестве по-
ставщика услуг.

Сейчас в приложении «СберСтрахо-
вание» можно увидеть свои действу-
ющие полисы, оформить новые, а так-
же урегулировать убытки. Важная 
функция приложения — оценка степе-
ни страховой защиты каждого поль-
зователя. Оно анализирует, насколько 
клиент обеспечен страховой защитой, 
укажет на слабые места, отразив это 
на специальной шкале.

В будущем в приложении появится 
возможность приобретать продукты 
других компаний группы Сбер, пользо-
ваться их спецпредложениями и скид-
ками. Клиент сможет заказывать до-
полнительные услуги, подходящие 
по тематике продукта.

Какие современные технологии и как 
вы используете в своём бизнесе?

Мы применяем искусственный ин-
теллект для предсказания склонности 
клиентов к покупке. Я также уже гово-
рил про цифровое зрение для урегули-
рования убытка. Технологии позволяют 

достичь наших целей по операционной 
эффективности: через автоматизацию 
мы хотим минимизировать ручной 
труд и расходы на него. Ещё мы серьёз-
но смотрим на роботизацию процес-
сов бэк-офиса — сейчас уже планиру-
ется ряд пилотов в этой сфере. Будем 
делать оценки моделей цифрового мо-
шенничества и модели оттока: какими 
способами мы готовы удерживать кли-
ента, какие скидки и альтернативные 
продукты ему предложить.

Всё перечисленное улучшает каче-
ство обслуживания, но практически 
незаметно клиентам. Планируется ли 
внедрять новые технологии, которы-
ми смогут воспользоваться непосред-
ственно потребители?

Мы смотрим на пилоты по телема-
тике в автостраховании с использо-
ванием данных телефона клиента или 
специализированного оборудования. 
Клиенту мы будем показывать в удоб-
ном виде геймифицированную инфор-
мацию о стиле его езды, в зависимости 
от этого будем считать его экономию 
на обслуживании машины и на стои-
мости полиса на следующий период.

Также планируем интегрировать ис-
пользование устройств умного дома как 
для предотвращения каких-то страхо-
вых событий, так и для оперативной ра-
боты с ними — например, вызова ава-
рийных служб. Сейчас на рынке уже 
есть аналог для корпоративных клиен-
тов: страховщик осматривает объект 
недвижимости и в зависимости от рабо-
ты датчиков тарифицирует полис кли-
ента. Например, стоимость страхования 
может снижаться за счёт обновления 
систем безопасности.

Мы планируем, что это будет целая 
программа для клиентов-физлиц. Рас-
считываем, что внутри группы у нас 
получится сделать интересный сим-
биоз: благодаря интеграции хотим 
построить путь от установки датчи-
ков в помещении до их обслуживания 
и страхования квартиры.
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Пускаться в берега
Теневой владелец «Листвяжной» может быть гражданином Монако

A Согласно документам, руко-
водителем клуба Светлана 

стала в декабре 2015 года. Копия прото-
кола о её назначении подана в генераль-
ный реестр судов Монако для расшиф-
ровки и размещения там в соответствии 
с законом княжества.

— Несмотря на то что по образованию 
я экономист, я всегда мечтала работать 
в детской сфере. Я очень люблю детей 
и решила, что мне хватит моего жизнен-
ного опыта для создания идеального дет-
ского клуба — именно такого, который 
мы недавно открыли в Монако. У нас би-
лингвальный клуб, дети и педагоги гово-
рят здесь на английском и французском 
языках. Ребята занимаются балетом, 
гимнастикой, дзюдо, рисованием, музы-
кой, учатся готовить и кататься на вело-
сипедах, а самые маленькие посещают 
развивающие занятия по методике Ма-
рии Монтессори, — поделилась Светла-
на Гридина в интервью интернет-порта-
лу «Дочки-матери».

Она посетовала, что «расстаться с Мо-
сквой было сложно, ведь там остались 
друзья и близкие, но Монако встрети-
ло их солнцем, шумом прибоя и зеленью 
цветущих в январе садов — счастью де-
тей не было предела». По мнению Гриди-
ной, «детям лучше получать образование 
за рубежом, поэтому было принято ре-
шение о переезде за границу».

— В Монако нас привлёк в первую оче-
редь климат, ну и, конечно, невероятная 
красота вокруг, — уточнила она.

По данным базы СПАРК, сейчас 
Светлана Гридина не значится соуч-
редителем каких-либо фирм в России, 
в качестве индивидуального предприни-
мателя не зарегистрирована. До своего 
отъезда за границу она была гендирек-
тором фирмы «Новотранс», совладель-

цем СДС «Медиахолдинг», а также ещё 
двух ныне не действующих ООО, связан-
ных с охранным бизнесом и переработ-
кой мясной продукции, следует из сведе-
ний в базе. Сергей Гридин, согласно той 
же базе данных, также не связан с бизне-
сом в России, а до переезда значился вла-
дельцем 25 компаний различных форм 
собственности.

�� «РАСПРОДАЖА» АКТИВОВ

В пользу планов отъезда Владимира 
Гридина из России задолго до траге-
дии на «Листвяжной» косвенно говорят 
и другие собранные «Известиями» дан-
ные. В частности, распродажа его види-
мой доли в Сибирском деловом союзе 
в 2019 году, о которой писали СМИ. Как 
ранее сообщали «Известия», тогда один 
из основателей и совладельцев холдин-
га Михаил Федяев оказался получателем 

сельскохозяйственных и строительных 
активов партнёра, увеличив размер соб-
ственной доли до 95%.

Выходу Гридина из состава акционе-
ров холдинга предшествовала масштаб-
ная «распродажа» его непрофильных ак-
тивов, которая началась ещё в 2014 году, 
свидетельствуют данные базы СПАРК. 
Так, были проданы Новокузнецкий ли-
кёро-водочный завод, холдинговая ком-
пания «Новотранс» и ряд других пред-
приятий, не имеющих отношения к углю. 
«Распродажа» длилась до 2018 года.

Начало процессу было положено 
в годы, когда теневой владелец «Ли-
ствяжной» ещё был депутатом Госдумы. 
Его избирали дважды, в 2007 и 2011 годах. 
И внешне всё походило на то, что милли-
ардер «устал» и просто выходит из биз-
неса, по крайней мере именно так оце-
нивали происходящее СМИ. Впрочем, 
возможно, мужчина хотел вывести ак-

тивы в офшоры и сменить место житель-
ства.

Порядка 90% угля, добытого в «Ли-
ствяжной» и других шахтах АО «ХК “СДС-
Уголь”», идёт на экспорт при посред-
ничестве MIR Trade AG, писали СМИ. 
По данным СПАРК, более 50% MIR Trade 
AG принадлежит АО «ХК “СДС-Уголь”», со-
общали «Известия» ранее. По сведениям 
из той же базы, сам экс-депутат был ди-
ректором московского представитель-
ства MIR Trade AG с 2000 по 2003 год, а его 
сын Андрей — с 2003 по 2009-й.

По данным СПАРК, доля Владими-
ра Гридина в «СДС-Угле» составляет 
25%. Андрей Гридин не является акци-
онером компании, но остаётся членом 
совета директоров и имеет собствен-
ность в фирмах, с ней связанных. О том, 
что крупнейшим владельцем «СДС-Угля» 
на сегодняшний день является бывший 
депутат Госдумы Владимир Гридин, рас-
сказал один из арестованных менедже-
ров компании, сообщал собеседник 
«Известий» в следственных органах.

�� «ЗАВОДЫ, ПАРОХОДЫ» 

Несмотря на монакское подданство, 
в России у клана остались бизнес и иму-
щество. Кроме «СДС-Угля» список акти-
вов Владимира Гридина включает в себя 
производство азотных удобрений, стро-
ительство, транспортные перевозки, 
аэропорт, морской порт, ликёро-водоч-
ные заводы, ресторанный бизнес, следу-
ет из данных СПАРК.

За Андреем Гридиным числится вну-
шительный автопарк: Bentley Continental 
GT V8S и Bentley Bentayga V8 Diesel, Rolls-
Royce Wraith, пять Mercedes и Mazda, рас-
сказал источник издания. Ранее сын экс-
депутата был учредителем 55 компаний 
в РФ, следует из данных СПАРК.

Одними из основных видов деятель-
ности Андрея Гридина ранее были же-
лезнодорожный транспорт и грузовые 
перевозки. Его бизнес всегда был тесно 
связан с бизнесом отца, бывшего зам-
преда комитета Госдумы по транспорту, 
демонстрирует разработанная СПАРК 
структура владения семейным бизне-
сом. Сейчас Андрей — совладелец десят-
ка компаний, связанных с добычей угля, 
производством удобрений, арендой иму-
щества, строительством, указано в базе.

Помимо солидного списка недви-
жимости, который ранее уже мелькал 
в СМИ, «Известия» нашли у экс-депутата 
один «несветившийся» объект. Это че-
тырёхэтажный особняк в Ногинском 
районе Московской области площа-
дью 801,4 кв. м. Как следует из выписки 
ЕГРН, вплоть до 2009 года дом принад-
лежал Владимиру Гридину, но в декла-
рации о доходах экс-депутата он не ука-
зан. В 2009-м дом перешёл жене Галине.

Согласно последней депутатской де-
кларации за 2013 год, рост доходов Вла-
димира Гридина за два года составил 
1134% (в то же время у россиян показа-
тель в среднем составил 37%).

Общество

Снежное чувство
Какой погоды ждать в последнюю неделю года

Вероника Кулакова

Последняя неделя 2021 года будет хо-
лодной и снежной. К середине не-

дели ночью ожидается до минус 20 гра-
дусов, оттепель наступит только в канун 
Нового года, рассказали «Известиям» 
метеорологи. Капризы погоды уже 
вызвали многокилометровые проб-
ки и массовые ДТП в разных регионах 
России. В Самарской области снегопад 
заблокировал более 30 автомобилей 
на трассе «Урал», в Иркутской в массо-
вом ДТП пострадали машины и вышед-
шие на дорогу водители. Из-за плохой 
видимости в столичных аэропортах 
задержали более 70 рейсов. К вече-
ру 26 декабря видимость ухудшилась, 
а коллапс в воздушных гаванях продол-
жился. Дороги не успевают очищать 
от снега из-за недостатка техники и ра-
бочих рук, считают эксперты.

Последняя неделя года обещает быть 
морозной. Но накануне праздника пой-
дёт лёгкий снег, а температура подни-
мется до комфортных минус 1–6 граду-
сов по Цельсию, рассказал «Известиям» 
ведущий специалист центра погоды 
«Фобос» Евгений Тишковец.

— В ночь на понедельник, 27 декаб-
ря, морозы окрепнут до минус 12–17 
по Московской области и в централь-
ной России. В столице будет минус 
13–15 градусов. Днём будет до 11 хо-
лода в центральном регионе и до ми-
нус 9 в Москве. Снегопад продолжится, 
но не с такой силой. В целом всю неде-
лю до Нового года температура будет 
отрицательной. Самым холодным днём 
станет среда — в этот день отметки тер-
мометров в центральной России ночью 
опустятся до минус 20, — отметил он.

30 декабря центральные районы вой-
дут в зону североатлантического ци-
клона, который под Новый год прине-

сёт слабоотрицательные температуры 
и небольшой снег.

— В новогоднюю ночь мы окажемся 
в ложбине циклона, поэтому будет об-
лачно, ожидаются небольшие осадки. 
Так что 1 января мы встретим с около-
нулевой температурой и кратковремен-
ным снежком, — отметил эксперт.

При этом январь всё же будет доста-
точно морозным, и кратковременные 
оттепели, как под Новый год, не «сде-
лают погоды», подчеркнул метеоролог.

Воскресенье, 26 декабря, выдалось 
снежным. В отдельных районах Москвы 
до ночи была метель. МЧС по столично-
му региону выпустило экстренное пред-
упреждение в связи с гололедицей. Ве-
домство сообщило жителям столицы, 
что ожидает снежных заносов на до-
рогах, плохую видимость и сильный 
ветер — до 17 метров в секунду. Ранее, 
25 декабря, московский дептранс про-
сил владельцев большегрузов плани-
ровать свои поездки с учётом погоды, 
чтобы не буксовать, собирая многоки-
лометровые хвосты. Однако, несмотря 
на предупреждения, коллапсов на до-
рогах избежать не удалось.

Коммунальные службы по традиции 
оказались не готовы к зимним непри-
ятностям — и дороги встали в Москве 
и ряде других регионов. Так, 25 декаб-
ря в МЧС России по Самарской облас-
ти поступило сообщение о заторе про-

тяжённостью 40 км на трассе М5 «Урал» 
в районе посёлка Первокоммунар-
ский. Пробка образовалась из-за силь-
ной метели, видимость не превышала 
500–1000 м, сообщил начальник пресс-
службы ГУ МЧС России по региону 
Мирослав Пивень. Для оказавшихся 
в снежном плену автомобилистов орга-
низовали мобильные пункты обогрева. 
О пострадавших и погибших не сообща-
лось. На трассе Уфа — Оренбург снего-
пад стал причиной массовой аварии — 
столкнулись 15 машин. В результате 
ДТП погиб человек. Не обошлось без 
жертв и в Московском регионе. На 272-м 
километре трассы А108 («Большая бе-
тонка») столкнулись грузовик и легко-
вушка, в результате оба водителя по-
гибли, сообщили в ГИБДД.

26 декабря в Башкирии из-за метели 
в плену оказались 33 автомобиля, сооб-
щали в госкомитете республики по ЧС. 
Инцидент произошёл на трассе М5 — 
на участке дорог между сёлами Сера-
фимовский и Николаевка Туймазинско-
го района. Ранее на этом же перекрёстке 
спасателям пришлось вызволять трёх 
человек из застрявшей машины.

В этот же день крупное ДТП прои-
зошло в Кармаскалинском районе рес-
публики — столкнулись 22 автомобиля. 
Авария стала причиной гибели одного 
человека, ещё пятеро получили трав-
мы. А в Иркутской области на объезд-
ной дороге микрорайона Ново-Лени-
но произошло сразу несколько аварий 
с наездом на людей. Как выяснили «Из-
вестия», изначально столкнулись два 
автомобиля, вскоре на том же месте 
в аварию попали ещё две машины. Во-
дители легковушек вышли на проез-
жую часть, чтобы сфотографировать 
повреждения, в это время их сбила пя-
тая машина. Трём водителям сейчас 
оказывают помощь медики.

На многочисленных любительских 
видео в соцсетях, запечатлевших эти 
аварии, заметно, что дороги завалены 
снегом или тонут в «каше».

— Проблема в том, что каждый реги-
он решает вопрос расчистки дорог по-
своему. Москва, к примеру, предпочитает 
не нанимать подрядчиков, а справлять-
ся своими силами. Потому что процесс 
заключения договоров на такие работы 
бывает длительным. Но не всегда такой 
подход работает, — отметила зампред ко-
митета Госдумы по строительству и жи-
лищно-коммунальному хозяйству Свет-
лана Разворотнева. — В этой ситуации 
было бы разумнее заранее нанимать до-
полнительную технику, чтобы избежать 
коллапсов на дорогах.

Депутат предлагает усовершен-
ствовать закон о госзакупках (44-ФЗ), 
поскольку сейчас он лишает заказчика 
возможности в короткие сроки заку-
пить услуги у сторонних организаций.

Разбушевавшаяся зима созда-
ла проблемы и в небе. В воскресенье 
в аэропортах Москвы отменили или 
задержали более 70 рейсов. Из Внуко-
во не смогли вылететь шесть бортов, за-
держались 10. В Домодедово отложили 
25 рейсов, отменили два. В Шереметьево 
задержали 25 вылетов, не состоялись 11.

Погода постепенно будет ухудшать-
ся, поэтому не исключено, что в аэро-
портах коллапсы продолжатся, отме-
тил Евгений Тишковец.

— Это связано с приближением лож-
бины североатлантического циклона. 
Мы уже имеем десятки задержанных 
авиарейсов из-за ухудшения видимо-
сти. С утра видимость составляла не бо-
лее 3 км, ближе к вечеру она ухудшит-
ся до 1 км, поэтому можно ожидать ещё 
бо`льших проблем с вылетами и прилё-
тами, — сказал метеоролог.

Авария на шахте «Листвяжная» произошла утром 25 ноября. В результате 
происшествия погиб 51 человек, включая пятерых спасателей. Ещё 58 были 
госпитализированы. Всего в шахте находились 285 человек.
Официальный собственник «Листвяжной» и председатель совета дирек-
торов компании Михаил Федяев, главный инженер ООО «Шахта “Листвяж-
ная”» Анатолий Лобанов, технический директор холдинга Антон Якутов, 
гендиректор холдинга «СДС-Уголь» Геннадий Алексеев были арестованы. 
24 декабря все они обжаловали свои аресты.
Алексееву, Якутову и Лобанову инкриминируют ч. 3 ст. 217 УК РФ («Наруше-
ние требований промышленной безопасности опасных производственных 
объектов, повлекшее по неосторожности гибель людей»). Суд ранее постано-
вил заключить их под стражу до 25 января 2022 года. Михаил Федяев аресто-
ван до 14 февраля и обвиняется по ч. 2 ст. 201 УК РФ («Злоупотребление пол-
номочиями в коммерческой организации, повлекшее тяжкие последствия»).
Уголовное дело возбуждено и в отношении сотрудников отдела Ростехнад-
зора, их обвиняют в халатности.

Справка «Известий»

Романтическая теория

Владимир Рудаков

Историк

Т ридцать лет назад закончилась 
не только семидесятилетняя исто-

рия СССР, но и пятилетний экспери-
мент по его перестройке — 25 декабря 
1991 года Михаил Сергеевич Горбачёв 
объявил о своей отставке. Горбачёв-
ская оттепель закончилась столь пла-
чевно не потому, что «советская импе-
рия» якобы изжила себя, как убеждали 
окружающих многие из тех, кто поддер-
жал Беловежские соглашения. Причи-
на, как мне кажется, в другом: в осно-
ве преобразований лежали слишком 
уж отвлечённые представления и о са-
мом советском обществе, и об окружа-
ющем его мире. А романтизм и идеа-
лизм в политике ещё никого до добра 
не доводили.

Первый президент СССР с само-
го начала своего пребывания в Крем-
ле вёл себя как романтик. Наверное, 
в начале пути ему, как и многим дру-
гим, казалось, что дела не так уж пло-
хи и стоит лишь чуть-чуть подтянуть 
производительность труда и дисци-
плину на производстве, как всё по-
тихоньку наладится. Не получилось. 
Поэтому, как только попытка реани-
мировать советскую экономику впол-
не технократическими методами (так 
называемое ускорение социально-
экономического развития) не удалась, 
он тут же решил «углубить».

До поры до времени Горбачёв ак-
тивно прибегал к «наследию Лени-
на», пытаясь найти у вождя мирово-
го пролетариата (прежде всего в его 
поздних работах) нечто такое, что да-
вало бы идеологическую опору пе-
рестройке, преподносимой её «про-
рабами» как «второе издание нэпа». 
И, разумеется, находил, принимая 
за чистую монету то, что было на-
писано человеком, который, как ни-
кто другой в большевистской партии, 
умел менять собственные тактиче-
ские установки на прямо противопо-
ложные. Ленин потому и побеждал 
своих более догматичных и роман-
тичных противников, что был праг-
матиком и циником до мозга костей. 
Горбачёв таковым не был, и поэто-
му все попытки опереться на «ленин-

ское наследие» были провальными. 
Просто жизнь оказалась богаче схем.

Потом он стал строить «социа-
лизм с человеческим лицом», реа-
лизовывая давнюю мечту друзей 
своей юности — наполнить создан-
ную для решения сугубо прагмати-
ческих задач (и потому достаточно 
жёсткую) систему изначально чуж-
дым ей гуманистическим духом. При 
этом у продвинутых левых интел-
лектуалов времён горбачёвской мо-
лодости (и здесь, и на Западе) была 
в чести идея конвергенции — соеди-
нения всего лучшего, что есть в со-
циализме, со всем хорошим, что име-
ется у капитализма. Горбачёв и его 
окружение весьма сочувственно от-
неслись и к этой идеалистической 
комбинации. А заодно обнаружи-
ли в себе приверженность идеалам 
прогресса, мира во всём мире, обще-
человеческих ценностей. Так поя-
вилось «новое политическое мышле-
ние», которое, как полагал Горбачёв, 
должно было прийти на смену ци-
ничной и опасной международной 
Realpolitik.

Впрочем, он оказался единствен-
ным мировым лидером, решившим, 
что эпоха «нового мышления» на-
ступила. Остальные лишь дружно 
поддакивали и, похлопывая Горби 
по плечу, извлекали из его доверчи-
вости собственные геополитические 

дивиденды. Впрочем, винить Горба-
чёва можно лишь отчасти: к этому 
времени возможности нашей страны 
продолжать жёсткий внешнеполи-
тический курс были весьма невели-
ки — что с ним, что без него. В итоге, 
ещё оставаясь президентом ядерной 
сверхдержавы, руководитель СССР 
оказался полководцем без армии, 
«голым королём», утратившим те ры-
чаги влияния, которые были у его 
предшественников, но так и не су-
мевшим создать собственные.

Конечно, дело не только в Гор-
бачёве. Романтиками были многие 
представители поколения, которое 
сформировалось в эпоху хрущёв-
ской оттепели. Поначалу их кумира-
ми были не существующие в реаль-
ной жизни «комиссары в пыльных 
шлемах». Уже в те годы идеологиче-
ские конструкты КПСС безнадёж-
но оторвались от действительности, 
а им хотелось возродить романтиче-
ский дух, как им казалось, изначаль-
но присущий советскому проекту. 
Безыдейный «развитой социализм», 
полагали они, должен смениться 
чем-то более осмысленным и возвы-
шенным. Но они проиграли. И в ито-
ге «развитой социализм» 1970–1980-х 
сменился бандитским капитализ-
мом 1990-х.

Сам Михаил Горбачёв в разные 
периоды своей жизни по-разному 
оценивал итоги собственного ре-
форматорства. Было время, ког-
да он активно размышлял о том, что 
«не бывает счастливых реформато-
ров» — мол, масштаб инициирован-
ных изменений таков, что недоволь-
ных современников всегда будет 
больше, чем довольных. Поэтому вся-
кий уважающий себя реформатор 
обречён на непонимание, гонения — 
и это ещё в лучшем случае (приме-
ры — от распятого Христа до убитых 
Александра II и Линкольна, а также 
свергнутого Хрущёва — якобы весь-
ма красноречиво об этом свидетель-
ствовали). Впрочем, несколько поз-
же позиция последнего генерального 
секретаря ЦК КПСС изменилась. Гор-
бачёв стал говорить, что всё-таки 
у него счастливая судьба, потому что 
главное дело своей жизни (дал лю-
дям свободу, покончил с холодной 
войной и т.д.) он совершил и «возвра-
та к прошлому» нет. Даже эти само-
оценки сильно отдают романтизмом. 
Уж не говоря о том, что они далеко 
не бесспорны: про свободу разговор 
особый, но с тем, что холодная война 
ушла в прошлое, уж точно можно по-
спорить.

Что же касается мнений людей 
об этой эпохе, то, по данным ВЦИОМа, 
только 24% россиян считают, что пе-
рестройка принесла больше хороше-
го, чем плохого. Противоположной 
позиции придерживается 61%. Ещё 

15% респондентов затрудняются дать 
оценку этому историческому перио-
ду. Последний опрос на эту тему про-
водился два года назад, но общая 
картина принципиально не меняет-
ся вот уже более полутора десяти-
летий: с небольшой погрешностью 
добрым словом перестройку вспо-
минает лишь каждый четвёртый. 
При этом в их число входят и те, кто, 
по собственному признанию, саму 
перестройку не застал и почти ниче-
го о ней не знает.

О том, почему почти две трети на-
ших сограждан негативно относят-
ся к горбачёвским преобразованиям, 
уже давно всё сказано. Две глав-
ные претензии — распад государства 
и падение уровня жизни. И если ситу-
ация с уровнем жизни — дело весьма 
относительное и в принципе попра-
вимое (конечно, не у всех и не сразу, 
но всё-таки), то с развалом огромной 
страны, боюсь, уже ничего не поде-
лаешь — «союзный фарш невозмож-
но провернуть назад». Так что при-
ходится признать: за романтические 
идеалы позднесоветской элиты стра-
на заплатила колоссальную цену, 
лишний раз подтвердив истинность 
изречения о благих намерениях и вы-
мощенной ими дороге. Будет ли из-
влечён опыт из этого горького урока 
истории? Очень хочется на это наде-
яться.

МНЕНИЕ

«Известия», 25 декабря 1991 года
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Свято место пусто

Сергей Сычёв

Обозреватель «Известий»

Д анила Багров уже четверть века 
остаётся не только главным, но и во-

обще единственным подлинно народ-
ным героем во всём нашем искусстве. 
Этот персонаж навсегда сросся с реаль-
ным человеком Сергеем Бодровым — 
историком архитектуры, интеллигентом, 
артистом, режиссёром и просто очень 
яркой личностью. Никто уже не скажет, 
где грань между Багровым и Бодровым 
и не увеличилась ли бы она со временем, 
не погибни Бодров под ледником в Кар-
мадонском ущелье.

Это уже не имеет значения: Багров-
Бодров так и остался тем самым бы-
линным богатырём во плоти, братом 
для каждого, кто в беде, последней на-
деждой на справедливость, мерилом 
правды, потому что только в ней сила. 

Неподкупным судьёй, который на-
стигнет преступника хоть за океаном, 
хоть в соседнем подъезде. Единствен-
ным, кому можно довериться, кто ни-
кого и никогда не предал и не предаст, 
наивным, простым, смекалистым, не-
многословным, думающим.

«Слышь, малая, никакая тварь тебя 
не обижает здесь? — словно завеща-
ние звучат слова его безымянного 
персонажа (хотя кто не узнал Дани-
лу!) в фильме “Сёстры”. — Ну если оби-
дит, то мне скажешь!» И мы смотрим 
на него глазами героини Акиньшиной, 
забывая о ней и о сюжете, потому что 
он не к ней, а ко всем нам обращается. 
А дальше — вознесение, но мы-то пом-
ним, что он с нами. Ничего более силь-
ного, ободряющего, благовествующе-
го за последние 20 лет на российских 
экранах так и не прозвучало.

Говорят, свято место пусто не бы-
вает, и после гибели Бодрова на его 
место журналисты да и кинемато-
графисты тоже тщетно искали но-
вых кандидатов. Тех, на кого хоте-
ли бы быть похожими мальчишки 
да и их отцы тоже, тех, в кого были бы 
влюблены девочки и девушки всех 
возрастов. Ждали героя, ждали «сво-
его». И временами казалось, что та-
кой герой выкристаллизовался. Появ-
лялись артисты, которые играли одну 
за другой роли своего парня, которо-
му трудно, а он не сдаётся, который 
падает и снова встаёт. Этих артистов 
сменяли более молодые, тоже очень 

харизматичные и интересные люди, 
тоже с каскадом маскулинных обра-
зов. И сейчас, например, Юре Борисо-
ву пытаются приклеить ярлык «ново-
го Сергея Бодрова», вызывая у этого 
актёра каждый раз приступ раздра-
жения. Потому что Борисов доста-
точно тонко чувствует неуместность 
этих сравнений, пусть даже, напри-
мер, в «Купе номер 6» много от балаба-
новской эстетики.

Но всё это не то. Есть простое объ-
яснение: не может быть второго Бо-
дрова, как не может быть второго Цоя, 
Высоцкого или Бабочкина в роли Ча-
паева. Сплав Бодров-Багров уникален. 
Но после этого простого объяснения 
приходится перейти к более слож-
ному, потому что вопрос-то не впол-
не снят. Да, пусть нет нового Дани-
лы (Сергея), но почему не появляются 
другие герои, которые стали бы свои-
ми? Почему персонажи не превраща-
ются в народных любимцев, почему 
даже самые кассовые хиты, у которых 
зрителей в кинотеатрах в десятки раз 
больше, чем было у обоих «Братьев», 
не приносят нам таких экранных муж-
чин (да и женщин), чьи имена хотя бы 
запомнились?

Да потому, что сила — в правде. 
У Балабанова в мир, лежащий во зле, 
но наш, узнаваемый мир, в наши трам-
ваи, подъезды, рестораны приходил 
человек, которого все так долго жда-
ли, и вдруг всё становилось хорошо. 
То есть надо было сначала показать 
реальность, которую бы мы приня-
ли, а потом ввести туда знакомого 

нам человека, со знакомым окруже-
нием (у Данилы пожилая мать и брат-
бандит, друзья-дембеля, девушка — 
водитель трамвая или поп-певица).

Всего этого сделать не получает-
ся. Есть очень мало авторов в нашем 
кино, и не только в нём, которые спо-
собны рассказать о мире, в котором 
мы реально живём. Это, например, 
Хлебников, Попогребский, Сигарев — 
представители поколения «новых ти-
хих». Но не в правилах этого кине-
матографа вводить сильного героя, 
они — за маленького человека со все-
ми его слабостями и потенциальной 
способностью совершить Поступок. 
Герои «Простых вещей», «Страны 03» 
и «Аритмии» не рыцари, не спасите-

ли, они — это мы. За это мы любим эти 
фильмы и будем долго пересматри-
вать их, потому что они проговори-
ли нечто очень важное о нас. Главный 
манифест поколения «родившихся 
в СССР» снял Сергей Лобан, фильм на-
зывался «Шапито-шоу», и ничего бо-
лее точного и талантливого на эту 
тему с тех пор никто не сделал. Но тот 
фильм, несмотря на яркую галерею 
персонажей, дал нам не героев, а афо-
ризмы, и много афоризмов. Иногда 
почти гениальных, превратившихся 
в мемы: «Но, допустим, Леви-Стросса 
вы не читали» или «Что-то я совсем пе-
рестал тебя понимать». Но и эти пер-
сонажи — все мы, гротескные отраже-
ния наших слабостей.

Может, из всего этого и мог бы ког-
да-нибудь возникнуть новый народ-
ный герой. Но кино постепенно пере-
стало говорить о нас и о нашем мире. 
Теперь в кино не ругаются матом 
и не курят, не говорят в кадре о том, 
о чём говорим мы в реальной жизни, 
обходят все острые темы. Даже стри-
минги, которые сделали своим кон-
курентным преимуществом «свобод-
ные» сериалы, осторожны в описании 
реальности, её в них всё равно не хва-
тает. А те, где её многовато, всё чаще 
ложатся на полку. Новому народному 
герою здесь взяться неоткуда, здесь 
не будет ни его настоящей кварти-
ры, ни его настоящих проблем и их на-
стоящих же решений, не будет того, 
на что он выругается несколько раз 
на день, и того, на что он на самом деле 
надеется. 

И тем важнее, что Сергей Бодров—
Данила Багров не забыт, что он оста-
ётся важнейшим нравственным 
эталоном, героем своего и по необхо-
димости нашего времени. В день его 
рождения в российский прокат снова 
выпустят — на один день — «Нас других 
не будет», фундаментальный фильм 
Петра Шепотинника о том, как Бала-
банов и Бодров создали себе нерукот-
ворный памятник. Его стоит посмо-
треть, даже если вы уже это сделали, 
и снова вспомнить не только о том, 
что сила в правде, но и какая она вооб-
ще эта самая правда. Совсем забытое 
ощущение, которое надо пережить 
в конце этого года, чтобы следующий 
был чуть лучше.

«Русский павильон стал 
восприниматься как плот»
Художники Кирилл Савченков и Александра Сухарева — об экспозиции нашей страны 
на Венецианской биеннале-2022 и о том, зачем в здании Щусева прорубили стену

Сергей Уваров

Россия покажет на Венецианской би-
еннале химические реакции, звуко-

вые скульптуры и зеркальное отражение 
лагуны. Об этом «Известиям» рассказа-
ли художники Кирилл Савченков и Алек-
сандра Сухарева — именно они будут 
представлять нашу страну на главном 
мировом арт-смотре в 2022 году. После 
беседы с творческим дуэтом у обозре-
вателя «Известий» осталось больше во-
просов, чем до неё.

Какова будет концепция экспозиции 
в российском павильоне? Чему посвя-
щена выставка?

Александра Сухарева: Мы заинте-
ресовались темой времени. Наверное, 
это стало отправной точкой, из кото-
рой растут наши миры — мой и Кирилла. 
Для себя мы обозначили эту исходную 
точку как «предчувствие». Я бы сказа-
ла, предчувствие живёт в преломлении 
времён. Например, каждое предсказа-
ние заставляет время застывать, но для 
меня принципиально важен открытый 
временной горизонт.

Кирилл Савченков: В предчув-
ствии есть много слоёв, и для меня это 
ещё и исследование того, как оно свя-
зано с аффектами, технологией и поли-
тикой. Какое место в нём занимает эм-
патия, а какое — страх.

Предложение работать с павильоном 
сейчас, в этот период, конечно, предпо-
лагает, что мы дадим ответ, какую пер-
спективу можно увидеть из данного ме-
ста.

Что значит «в этот период»?
А.С.: Сейчас в мире происходит очень 

много перемен. Плюс ко всему сам па-
вильон недавно был отреставрирован 
и превратился во что-то новое.

Что в павильоне изменилось, на ваш 
взгляд художников, в первую очередь?

А.С.: Теперь можно выйти на терра-
су с видом на лагуну (много десятиле-
тий терраса, изначально построенная 
архитектором павильона Алексеем Щу-
севым и обращённая к Венецианской 
лагуне, была заложена; в процессе ре-
ставрации её открыли. — «Известия»). 
Павильон стал гораздо более открытым. 
В то время, когда мы там были, в июле, 
в залах гулял ветер, и это было удиви-
тельно ново.

В нашей работе павильон в ка-
кой-то момент стал восприниматься 
как плот. Мы не знаем, что произошло 
с кораблём, его сейчас не видно, он ушёл 
за горизонт или остался где-то позади. 
Но плот остался.

К.С.: Павильон сильно изменился 
по настроению и планировке, появи-
лись новые возможности. Он претерпел, 
на мой взгляд, перестройку внутренней 
логики — того, как он может функциони-
ровать, принимать искусство, взаимо-
действовать со зрителем. Пространство, 
раньше достаточно закрытое, стало бо-
лее проницаемым для света.

Изменилась ли логика движения зри-
теля? Прежде мы входили и поднима-
лись сразу на второй этаж, осматривали, 
что там выставлено, потом спускались 
по винтовой лестнице на первый и в кон-
це концов выходили в Джардини.

А.С.: Летом в павильон можно было 
войти через четыре разных входа.

К.С.: В то же время сами изменения 
в мире могут повлиять на движение зри-
теля, на его логику, потому что есть про-
токолы безопасности, в том числе ко-
видные.

Забавно получается: сначала вы говори-
те о философских вещах, а потом о про-
токолах безопасности.

К.С.: Иначе и не получается (смеётся).
А.С.: Эти вещи неотделимы от на-

шего опыта, потому что из новых вос-
приятий и рождается в итоге художе-
ственное.

В прошлые годы работа над российской 
экспозицией шла таким образом, что ко-
миссар, он же, как правило, куратор, вы-
бирал нескольких художников, и они 
готовили свои проекты относительно ав-
тономно. Они могли вообще друг с дру-

гом не пересекаться и в конечном итоге 
встречались уже там, на месте. У вас, как 
я вижу, идёт более командная деятель-
ность. Вы изначально друг с другом об-
щались и определяли, что будете делать?

К.С.: Работа шла не автономно друг 
от друга, но при этом каждый сохранил 
свой голос.

А.С.: У нас появился мотив вдоха-
выдоха: допустим, то, что делает Ки-
рилл, вдох, а то, что я, выдох. Идейное 
пространство тоже построено на этом 
ритме дыхания.

Например?
А.С.: В проекте используются хими-

ческие реакции, в которых вещество 
переходит из хаотического состояния 
в некую структуру. Из шума выделяет-
ся месседж.

Что значит «химические реакции»? Это 
инсталляция, в которой используются 
какие-то реагенты?

А.С.: Это инсталляция с «живыми» си-
стемами, да.

Химические реакции будут происходить 
всё время заново или же только еди-

ножды, допустим, на вернисаже, а по-
том останется только какая-то докумен-
тация?

А.С.: Здесь надо задуматься, как 
мы понимаем время. Реакции, о кото-
рых я говорю, универсальны — их следы 
можно найти в геологических пластах 
Земли, в живых системах, на поверхно-
сти Солнца и даже в кружке с закипа-
ющей водой.

Биеннале идёт обычно более полугода, 
если мы исходим из того, что она стар-
тует без переносов. Зритель, который 
придёт в мае, и зритель, который придёт 
в сентябре, увидят одно и то же?

А.С.: Он найдёт перемены.

Экспозиция будет развиваться?
К.С.: Как и всё живое.

Вы оба сейчас говорите в основном фи-
лософскими категориями. Мне же хо-
чется понять, как это будет решено при-
менительно именно к художественным 
работам в павильоне. Я понимаю, что, 
рассуждая о концептуальных вещах, 
вы стараетесь уходить от конкретики, по-
тому что что-то пока всё ещё в процессе. 
Но всё же давайте попробуем «призем-
лить» это. Произведения в каких жанрах 
мы увидим? Инсталляции в простран-
стве?

А.С.: Вы увидите ситуации. Напри-
мер, мы работаем с открывшимся ви-
дом на лагуну. Он будет удвоен посред-
ством зеркала.

К.С.: Наверное, то, что мы покажем, 
можно назвать инсталляцией, но с ши-
роким использованием таких средств, 
как звук. Нас очень привлекла звуко-
вая среда, сложившаяся между обнов-
лённым павильоном и садами. Говоря 
о среде, подразумевается комплекс-
ная работа с различными средствами 
и техниками, создающими единое це-
лое — среду. Важны не средства и техни-
ки, а граница между ними, переход через 
неё и существование в этом переходе. 
У Саши идёт работа с химическими ре-
акциями, а я занимаюсь комплексным 
соотношением объекта, звука и дей-
ствия.

Объект — это звучащая скульптура?
К.С.: Я работаю со скульптурой, ис-

пользующей расширения технологи-
ческие и не только — например, звук. 
В отличие от визуальных вещей, на ко-
торые направлен твой взгляд, звук, на-
оборот, к тебе приходит, тебя обволаки-
вает. От визуального можно отвернуть 
взгляд, а от звука не получается отстра-
ниться — он в любом случае оказывает-
ся в человеке.

Культура

МНЕНИЕ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

СИНГЛ НЕДЕЛИ

КЛИП НЕДЕЛИ

АЛЬБОМ НЕДЕЛИ

Eric Clapton. «Heart Of A Child»
Когда Эрик Клэптон анонсиро-
вал новый сингл, сочинённый 
совместно с итальянским музы-
кантом Робином Монотти, в Сети 
сразу появились предположе-
ния, что, как и предыдущий трек 
«This Has Gotta Stop», новинка бу-
дет посвящена пандемии и про-
тивоковидным мерам. Оба арти-
ста известны своим скептицизмом 
по отношению к вакцинации 
и локдаунам. Но если коронави-
русную тему здесь и можно ус-
мотреть, то исключительно в ней-
тральных призывах «Не позволяй 
страху сводить тебя с ума». В це-
лом же песня скорее о шутинге: 
воображаемого стрелка Клэп-
тон призывает опустить писто-
лет, не разбивать сердца и вспом-
нить слова отца. Хотя можно всё 
это и вовсе воспринимать как ме-
тафору.

Так или иначе, музыка здесь 
интереснее текстовой составля-
ющей. Две гитары вместе с ман-
долиной плетут акустические кру-
жева, мягкая ритм-секция всё это 
деликатно поддерживает, а отчёт-
ливый «привкус» босановы созда-
ёт особое очарование мелодич-
ной композиции. Возможно, это 
не хит на все времена, но приятная 
и — как ни понимай стихи — свет-
лая песня от великого артиста.

Монеточка. «Шаганэ»
После выхода альбома «Деко-
ративно-прикладное искусство» 
Монеточка пропала с радаров — 
и вот внезапно под конец года 
напомнила о себе, выпустив но-
вый клип. У этого релиза есть 
и практический повод: певица 
анонсировала концертный тур 
на 2022 год, ну а лучшее средство 
привлечь внимание к будущим 
выступлениям — конечно, све-
жий материал. Однако если свою 
маркетинговую стратегию артист-
ка выстраивает вполне прагматич-
но, в творчестве она декларирует 
спонтанность и легкомыслен-
ность, не боясь показаться наи-
вным подростком. Вот и песня 
«Шаганэ» — крик души вчерашне-
го ребёнка и воззвание к взрос-
лым: «Чего вы от меня хотите! Мне 
20 лет!»

Бетховен. Сонаты для скрипки 
и фортепиано
После шквала альбомов суперз-
вёзд из мира популярной музыки 
вдруг настало затишье. Оно по-
нятно: все топовые артисты ста-
раются выпустить важные записи 
хотя бы за неделю до западно-
го Рождества, чтобы меломаны 
и их друзья успели купить физи-
ческие издания и положить под 
ёлочку. Поэтому дата непосред-
ственно перед праздником, как 
правило, оказывается свободной. 
Это, однако, позволяет обратить 
внимание на те релизы, которые 
в более насыщенные недели ока-
зались бы заслонены хитовыми 
альбомами с мощной медийной 
поддержкой. Например, на новый 
диск российской фирмы «Мело-
дия» с тремя сонатами Бетховена 
(№ 6–8) для скрипки и фортепиа-
но. Играют их прекрасные музы-
канты Владислав Песин и Юрий 
Мартынов. Но, что самое интерес-
ное, они используют при этом ин-
струменты бетховенской эпохи. 
Скрипки тогда были с жильными 
струнами, звук их совсем другой, 
нежели у нынешних металличе-
ских. А вместо роялей применя-
лись похожие по общему прин-
ципу, но конструктивно иные 
хаммерклавиры.

Послушать это стоит даже чи-
сто с познавательной точки зре-
ния. К аутентичным исполнениям 
музыки барокко (Гендель, Бах) 
пуб лика давно привыкла, а вот 
в отношении венских классиков 
такой подход не особо распро-
странён. Но главное — сами про-
изведения приобретают иной ха-
рактер. Особенно это касается 
медленных частей 6-й и 7-й со-
нат. Они звучат куда более рани-
мо, хрупко. И — ностальгически.

Месседж не нов, если не ска-
зать избит, но Монеточка, дитя 
эпохи метамодерна, не боит-
ся быть банальной, вторичной. 
И в этом декларативном неже-
лании усложнять её сила. Прав-
да, на визуальные эффекты Лиза 
и её муж-продюсер Витя Исаев 
не поскупились: тут и голограм-
мы, и комбинированные съёмки. 
Но по сути это едва ли не самое 
простое видео артистки. Снача-
ла она грустит в своей девичьей 
розовой комнате, затем — танцу-
ет и поёт на воображаемой лу-
жайке. Вот только музыкальная 
составляющая — подростковый 
рок, пришедший на смену синте-
заторам прошлых хитов, — никак 
не позволяет отнестись ко всему 
этому серьёзно. Так и задумано.

Андрей Туманов

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

«И
зв

ес
ти

я»

Со
цс

ет
и

Со
цс

ет
и

Со
цс

ет
и

M
ar

co
 C

ap
pe

lle
tt

i

Ки
но

ко
мп

ан
ия

 С
ТВ

Кирилл Савченков в 2009 году окончил Московский технический универ-
ситет связи и информатики, в 2012-м — Московскую школу фотографии 
и мультимедиа имени Родченко, где с 2013 года преподаёт. Лауреат пре-
мий «Инновация» и «Серебряная камера». 
Александра Сухарева окончила факультет проектирования мебели МГХПУ 
имени Строганова, затем московский Институт проблем современного 
искусства, училась в Школе искусств Valand (Швеция). Участница евро-
пейских биеннале современного искусства Manifesta 10 и dOCUMENTA 13.

Справка «Известий»



08 izvestia_ru t.me/izvestia izvestiaizvestia.ru
Известия
Понедельник, 27 декабря 2021

Спорт

Очень иностранные дела
Как наши футболисты проявили себя за рубежом

Александр Еланский 

В торой сезон в Российской премьер-
лиге действует лимит: клуб может 

заявить восемь иностранцев и 17 рос-
сиян. Наш футбол наконец-то пришёл 
к ограничениям в заявке, а не по чис-
лу иностранцев на поле. Схема была 
принята более жёсткая, чем обсужда-
лось за несколько лет до этого (10+15), 
но в любом случае она снизила приви-
легии для местных футболистов. Воз-
никла более или менее честная конку-
ренция — на поле выходят те игроки, 
которые здесь и сейчас находятся в луч-
шей форме. А при продлении контрак-
тов даже неприкосновенным ранее 
футболистам сборной России предла-
гают пойти на существенное снижение 
зарплаты. Возможно, именно эти фак-
торы привели к тому, что российские 
игроки всё чаще уезжают в зарубежные 
чемпионаты. Об итогах уходящего года 
для футболистов национальной коман-
ды, выступающих в иностранных чем-
пионатах, — в материале «Известий».

�� АЛЕКСАНДР ГОЛОВИН

Головин перешёл из ЦСКА в «Мона
ко» в 2018 году за рекордные для рос
сийского игрока €30 млн. Несмотря 
на частые травмы и смены тренеров, 
он нередко выходит в стартовом соста
ве и в целом хорошо проявляет себя 
на поле. В 13 матчах французской лиги 
1 в его активе — два мяча и две голевые 
передачи. В четырёх отборочных мат
чах Лиги чемпионов Александр смог 
забить мяч и отдать голевую переда
чу, в Лиге Европы — две результатив
ные передачи. Этот сезон в «Монако» 
игрок может занести себе в актив, и со
всем неслучайно к нему проявляет ин
терес английский «Эвертон».

Если не мешали травмы, и Ста
нислав Черчесов, и Валерий Карпин 
рег ул ярно вызыва ли Головина 
в сборную и выпускали в стартовом 
составе. Футболист полностью оты
грал три матча группового этапа чем
пионата Европы, не отметившись ре
зультативными действиями. В семи 
встречах отбора к чемпионату мира 
на счету Александра одна голевая пе
редача. В предстоящих стыковых мат
чах за право сыграть на чемпионате 
мира в Катаре результат нашей сбор
ной во многом будет зависеть имен
но от лидерских качеств и физических 
кондиций Головина.

�� АЛЕКСЕЙ МИРАНЧУК

Алексей в прошлом сезоне перешёл 
из московского «Локомотива» в ита
льянскую «Аталанту». Прошлый год 
Миранчук начал ударно и даже уста
новил рекорд итальянского футбола, 
забив по мячу в своих первых матчах 
за «Аталанту» в итальянской серии A, 
Кубке Италии и Лиге чемпионов. В этом 
сезоне он получает меньше игрового 
времени, главный тренер Джан Пьеро 
Гасперини недоволен тем, как россия
нин проявляет себя на тренировках. 

Пошли слухи и о продаже или аренде 
Алексея в это межсезонье. Статистика 
только подтверждает неудачный се
зон для Миранчука — один мяч и одна 
голевая передача в десяти матчах се
рии A, одна голевая передача в двух 
матчах Лиги чемпионов. С одной сто
роны, результат неплохой, но в четы
рёх встречах Лиги чемпионов и девяти 
матчах серии A он так и не появлял
ся на поле.

— У Лёши невероятный талант, — 
отметила «Известиям» бывший пре
зидент «Локомотива» Ольга Смород
ская — Мне очень жаль, что в Италии 
его не любят и не ценят. «Аталанта» 
явно не подходит Алексею. Ему нужно 
срочно уходить оттуда. До трансфера 
в итальянский клуб он очень ярко вы
ступал, мог сделать гол из ничего. А по
сле перехода в Бергамо потух. Наде
юсь, что тренер «Аталанты» всётаки 
поймёт, что Миранчук — ценный ак
тив их команды. Я считаю Лёшу луч
шим российским игроком на данный 
момент. Даже лучше Головина.

В сборную тем не менее Миранчу
ка вызывали стабильно. В восьми мат
чах отбора к чемпионату мира на его 
счету две голевые передачи, а на чем
пионате Европы его мяч в ворота Фин
ляндии принёс нам единственную по
беду на Евро2020, немного скрасив 
неудачное выступление националь
ной команды. Наряду с Головиным вся 
страна будет ждать от Миранчука чуда 
в стыковых матчах в марте.

�� ДЕНИС ЧЕРЫШЕВ

Денис всю карьеру проводит в Испа
нии — Черышев прошёл школу мадрид
ского «Реала», но в основной коман
де закрепиться у него не получилось. 
Хотя в недавнем интервью «Спорт
Экспрессу» игрок вспомнил, как Зи
недин Зидан предлагал ему перейти 
на позицию правого защитника и обе
щал сделать его игроком ротации. Де
нис отказался, хотя имел все шансы по
вторить успехи Александра Зинченко 
в «Манчестер Сити». После «Реала» Де
нис играл в «Вильярреале», а с сезо
на2018/19 выступает за «Валенсию».

Сложно оценить этот год для Черы
шева, поскольку большую часть сезо
на он пропустил изза травмы. За «Ва
ленсию» он сыграл восемь матчей 
в испанской примере, отдав одну го
левую передачу. Также на счету Дениса 
два матча в Кубке Испании. За сборную 
Черышев провёл всего один неполный 
матч на чемпионате Европы — против 
Бельгии. Во втором тайме Черчесов за
менил его и больше не выпускал. Один 
гол на счету Дениса в Лиге наций и два 
мяча в отборе к чемпионату мира.

Анастасия Плетнёва

Ч емпионат России в Санкт-Петербурге 
стал главным турниром для наших 

фигуристов в 2021 году. Это был отбо-
рочный старт на предстоящее сразу по-
сле новогодних праздников первенство 
Европы, а впоследствии и на Игры в Пе-
кине. В Федерации фигурного катания 
на коньках России уже заявили страны — 
там надеются, что чемпионат континен-
та мало что изменит в итоговом составе 
сборной, которая отправится на Олимпи-
аду. А это значит, что спортсменам надо 
было максимально выложиться в Санкт-
Петербурге, что они и сделали. Как всег-
да, поразили девушки, но и в других ви-
дах интриги хватало.

�� НА ОШИБКУ МЕНЬШЕ

Первые медали разыграли танцеваль
ные дуэты. К сожалению, без снятий 
тут не обошлось. После ритмтанца 
без какоголибо намёка на сенсацию 
лидировали чемпионы мира Вик
тория Синицина и Никита Кацала
пов. Но с произвольной они снялись 
изза обострившейся хронической 
травмы партнёра. У Никиты проблема 
со спиной, от которой он страдает уже 
несколько лет. Конечно, нет сомнений: 
если ребята решат поехать на чемпио
нат Европы, то они там будут — толь
ко они сейчас из всех наших дуэтов мо
гут бороться за медаль на Олимпиаде. 
На Игры они тоже попадут — третья 
пара определяется решением тренер
ского совета, а окончательный список 
формируется после ЧЕ.

В отсутствие Синициной и Кацала
пова чемпионами страны второй раз 
подряд стали Александра Степанова 
и Иван Букин. Здесь вроде бы никаких 
сюрпризов нет — этот дуэт был силь
нее остальных, показав лучший про
кат произвольной под музыку из «Ромео 
и Джульетты». А вот серебро досталось 
дебютантам Диане Дэвис и Глебу Смол
кину. Было ли такое вообще когдани
будь, вспомнить сложно. Дело в том, что 
в танцах есть понятие очереди — снача
ла надо заработать авторитет у судей, 
тогда тебя будут лучше оценивать. Если 
ты соревнуешься в юниорах, то высту
пать на взрослых соревнованиях в том 
же сезоне практически нереально — 
придётся менять ритмтанец изза раз
личий в паттерне.

Эта система перестала работать 
на чемпионате России в СанктПе
тербурге, когда Дэвис — Смолкин сра
зу же получили медаль. Многие в этом 
видят влияние Этери Тутберидзе, ко
торая является мамой Дианы. После 
оценок Тиффани Загорски и Джоната
на Гурейро в ритмтанце зрители даже 
свистели, а многие спортсмены, вклю
чая занявших третье место Елизавету 
Худайбердиеву и Егора Базина, жало
вались, что им не дают бороться. Теперь 
Диана и Глеб едут на чемпионат Европы, 
а решением тренерского совета в Тал
лин предсказуемо отправятся Сини
цина и Кацалапов (если, конечно, успе
ют восстановиться). В запасе Елизавета 
Худайбердиева и Егор Базин, Аннабель 
Морозова и Андрей Багин, Елизавета 
Шанаева и Дэвид Нарижный.

Ещё больше интриги возникло 
в мужском одиночном катании, где по
добрался ультрасильный состав участ
ников, но все они были нестабильными. 
Предпочтение отдавалось Михаилу Ко
ляде, который даже с ошибками должен 
был быть в тройке. Там он и оказался, 
но только вторым, отдав титул москов
скому фигуристу Марку Кондратюку. 
Но на одну бы ошибку меньше — и чем
пионом мог быть и Коляда, и Евгений Се
мененко (в итоге ставший четвёртым), 
и Андрей Мозалёв, выигравший бронзу. 
Хотя на чемпионат Европы поедет имен
но Семененко, здорово выступавший 
на протяжении всего сезона, Мозалёв 
же числится в списке запасных.

— У мальчиков удивил Кондратюк 
своей волей к победе, а про остальных 
говорить не хочется, — прокомменти
ровал выступления мужчин чемпи
он мира, серебряный призёр Игр1980 
Сергей Шахрай. — Бледно, после того как 
посмотришь девушек.

К главным событиям определён
но можно отнести и возвращение про
извольной программы «Белый ворон» 
Михаила Коляды — постановки Ильи 
Авербуха, покорявшей сердца зрите
лей в прошлом сезоне. После команд
ного чемпионата мира Алексей Мишин 
в интервью попросил корреспонден
та «Известий» опросить болельщиков 
на тему того, оставлять ли эту програм
му ещё на сезон. И многие тогда ответи
ли, что можно поменять произвольную, 
но потом вернуть старую, если новая 
«не зайдёт». Примерно так и получи
лось — Миша откатал «Список Шинд
лера» на нескольких стартах, а потом 
начал снова катать полюбившуюся по
становку.

�� ФЕЕРИЯ В ПАРАХ

Последний соревновательный день от
крывали спортивные пары. И они пока
зали, в каком направлении действи
тельно может развиваться этот вид. 
Наталья Хабибуллина и Илья Княжук 
прыгнули каскад тройной лутц + ой
лер + тройной сальхов. Чем не шаг впе
рёд для парного катания? Раньше пы
тались делать и лутц + ойлер + флип, 
и другие ойлерные каскады. Дарья 
Павлюченко и Денис Ходыкин снова 
выполнили тройной тулуп + тройной 
тулуп + двойной тулуп. Отказались 
в этом старте от каскада с двумя саль
ховами и ойлером Александра Бойко
ва и Дмитрий Козловский. Но навер
няка ненадолго.

Евгения Тарасова и Владимир Мо
розов перешли в «Хрустальный» Этери 
Тутберидзе, чтобы найти стабильность, 
но её как раз и не обнаружилось в про
катах на чемпионате России. Сорванная 
поддержка в короткой, каскад и выброс 
в произвольной стоили им места выше 
третьего. Только бронза как бы намека
ет задуматься, что не нужно ставить фи
гуристов в командный турнир на Олим
пиаде. Хотя те же Бойкова и Козловский 
тоже не особенно стабильны — на чем
пионате страны был их первый чистый 
прокат произвольной.

«Если будешь думать о шансах, потеряешь в игре»
Нападающий сборной РФ Александр Кадейкин — о возможностях поехать в Пекин после решения НХЛ и успехах «Салавата Юлаева»

Алексей Фомин  

О тказ НХЛ отпускать хоккеистов сво-
их клубов на Олимпийские игры 

в Пекин делает претендентом на поезд-
ку на главные соревнования четырёхле-
тия многих игроков сборной России, вы-
ступавших на недавнем Кубке «Первого 
канала». Среди них играющий на дефи-
цитной позиции центрального напада-
ющего Александр Кадейкин из уфим-
ского «Салавата Юлаева». Вместе 
со своим клубом 28-летний уроженец 
Электростали показывает в нынешнем 
сезоне КХЛ яркую игру и идёт на третьем 
месте в Восточной конференции регу-
лярного чемпионата. Команда просе-
ла лишь в ноябре, когда из-за вспыш-
ки гриппа внутри коллектива не смогла 
сыграть с челябинским «Трактором», 
получив техническое поражение, а за-
тем — в период набора формы выздо-
ровевшими игроками — проиграла че-
тыре матча подряд. За несколько часов 
до решения НХЛ Кадейкин дал интер-
вью «Известиям».

Как вам работается с новым штабом 
сборной России?

Эмоции после поездки в сборную 
всегда положительные. Атмосфера хо
рошая в национальной команде, в ней 
всегда приятно находиться. Поэтому 
здесь двух мнений быть не может: всё 
полюбому позитивно. Наверное, это са
мое основное.

Главный тренер сборной Алексей Жам-
нов и его ассистент Сергей Фёдоров сами 
были выдающимися центральными на-
падающими. Чувствуется особое отно-
шение к игрокам их амплуа, которым яв-
ляетесь вы?

Такое есть. У нас была отдельная тре
нировка с Сергеем Викторовичем Фё
доровым. Акцент уделялся игре цен
трального нападающего. Обращали 
наше пристальное внимание на некото
рые аспекты, показывали и подсказыва
ли, как надо сыграть в некоторых ситуа
циях. Так что в принципе я бы не сказал, 
что к игре центрального нападающего 
было особое отношение. Ото всех тре
бовали в соответствии с их спецификой. 
И к защитникам были свои требования, 
и к крайним форвардам.

Буклеты на 20 страниц о тактике, кото-
рые игрокам сборной раздавал новый 
тренерский штаб, полностью прочитали?

Там всё ёмко. Нам показывали и объ
ясняли. И листы раздавали скорее для 
того, чтобы мы потом могли освежить 
в памяти эти требования, чтобы не за
бывали и вся информация была рядом 
с нами. Во время турнира нам всё это 
на видео показывали. То же самое и в бу
клетах. Основные моменты, которые 
и так понятны в рамках той философии 
игры, которую нам предложил штаб.

Что обновилось в сборной при нынеш-
нем тренерском штабе?

Хоккею уже 100 лет. И он остаётся 
тем же, что и раньше. Просто есть от
дельные новшества, тактические схемы. 
Я думаю, смысл нашей работы на Куб
ке «Первого канала» был в том, чтобы 
привести всех к одному знаменате
лю. Потому что в клубах всё равно все 
играют в разной направленности — 
ктото активно, ктото пас
сивно. И сейчас, как 
я понял, тренеры 
хотели, что
бы все были 
«на одной 
с т ра н и це 
книги». Что 
нового у нас 
было? Актив
ная игра. Мож
но ли сказать, что 
это чтото новое? 
Не знаю. Важно 
выполнение зада
ния тренеров. Надо 
было себя немножко 
перенастроить на вы
полнение конкретных 
задач.

В предыдущие 
годы при других 
главных тре-
нерах вы ча-
сто вызывались 
в сборную на этапы 
Евротура. По срав-

нению с ними никаких отличий сейчас 
не было?

Всегда требовали активной игры. 
Тем более я играл в нижних звеньях. 

От нас всегда требовалось 
одно и то же: давление, хо
рошие скорости, агрессив
ный хоккей, поменьше игры 
в обороне. Нельзя сказать, 
что мне сейчас надо было 

с ног на голову перевора
чивать свою игру.

Были особые эмоции 
от того, что провели 
Кубок «Первого кана-

ла» в ретроформе с над-
писью «СССР»?

На самом деле это 
второстепенно. Мы пе
ред играми узнавали, в ка
кой форме будем играть. 

Всё равно голова заня
та другим — подготов

кой к игре. А не тем, 
в чём будешь играть. 
Всё равно фокуси
руешься на мат
че и оставляешь 

в голове то, что 
пригодится 

на льду. 

Цвет маек и формат не те моменты, 
на которых надо акцентировать вни
мание.

Отсутствие игроков НХЛ на Олимпиаде 
в Пекине делает вас одним из претен-
дентов на поездку в Китай. Это вызыва-
ло большие эмоции во время домашне-
го этапа Евротура?

Понятно, что идёт волна, идёт ажи
отаж. Журналистам и спортивной об
щественности это интересно. Люди 
всё это обсуждают. Но надо понимать, 
что у хоккеистов сейчас идут игры че
рез день. На прошлой неделе я сыграл 
три матча за три дня. И ещё смотреть, 
думать о том, кто на какой позиции бу
дет играть, прикидывать и оценивать 
шансы — голова лопнет. Поэтому са
мый правильный рецепт: делать своё 
дело и быть полезным команде. Думаю, 
тогда и шансы будут расти. А если бу
дешь думать о шансах, то потеряешь 
в игре. Если потеряешь в игре, шансы 
будут падать. Поэтому голову надо по
меньше этим забивать. Надо фокусиро
ваться на своей игре, приносить поль
зу — и тогда всё придёт.

Теперь, после событий вокруг НХЛ 
и Олимпиады, рады, что не уехали в «Де-
тройт»?

Да нет. Таких мыслей вообще не воз
никает. Там и предложения не было. По

этому было бы о чём со
жалеть.

Когда в последний раз из «Детройта» 
было конкретное предложение?

Надо об этом уже забыть. Вопервых, 
я неограниченно свободный агент. Во
вторых, не помню, когда клуб выходил 
с конкретным предложением. Так что 
сейчас это бессмысленно обсуждать.

А в перспективе закрыли для себя тему 
отъезда в НХЛ?

Я не знаю. Давайте об этом погово
рим, когда будут какието конкретные 
предложения. Если они будут, мы смо
жем это обсуждать. А сейчас это просто 
сотрясение воздуха, ни о чём.

«Салават Юлаев» в ноябре из-за болезней 
потерял ведущих игроков и просел по ре-
зультатам. Сейчас клуб пережил послед-
ствия тех проблем?

Месяц прошёл с той паузы. Думаю, 
здоровье у всех восстановилось. Во
прос в физических кондициях. Но и на
брать физическую форму было полно 
времени. Поэтому уже точно не стоит 
искать причины и отговорки в этом ка
рантине.
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